

Autorizada manifestación el 10. de Mayo



PERDERA LA GABEZA QUIEN META LA MANO EN CUBA

SE EQUIVOCA DE MEDIO A MEDIO EL SEÑOR CASTRO BEECHE SI CREE QUE PODRA VER LOS TOROS DESDE LA BARRERA

EL RACIONAMIENTO EN CUBA SIGNIFICA QUE HA AUMENTADO ENORMEMENTE EL PODER DE CONSUMO DEL PUEBLO CUBANO

CON EL RACIONAMIENTO EN MARCHA LOS TRABAJADORES CUBANOS COMERAN MAS QUE LOS TRABAJADORES COSTARRICENSES, DECLARA EL LICENCIADO MANUEL MORA VALVERDE COMENTANDO UN EDITORIAL DE "LA NACION"

(TEXTO EN PAGINA TRECE)



FABIAN DOBLES CONTESTA AL FASCISMO

SE ME DESTITUYE DE MI CATEDRA EN EL LICEO DE COSTA RICA PORQUE FUI A CUBA. ¿ACASO LOS COSTARRICENSES NO SOMOS LIBRES PARA VIAJAR DONDE QUERAMOS? TEXTO EN PAGINA CATORCE



El novelista y poeta nacional, Fabián Dobles, su esposa Cecilia Trejos de Dobles, y sus 4 hijas ante la cámara de nuestro fotógrafo

\$ 900 millones más de deuda

Y EN CAMBIO NINGUN DESARROLLO EFECTIVO DE LA ECONOMIA LATINOAMERICANA

BALANCE DEL PRIMER AÑO DE "ALIANZA PARA EL PROGRESO" EN PAGINA CINCO

ADELANTE

Semanario de Intereses Generales

San José, Costa Rica, Centro América

DOMINGO 18 DE MARZO DE 1962 — Nº 481

₡ 5.000.00 para el gran desfile del Primero de Mayo

Los sindicatos de todo el país, afiliados a la CGTC se preparan con gran entusiasmo a la realización de las tareas para la celebración de la Gran Jornada Internacional del Trabajo — El Primero de Mayo —. Existe emulaciones entre los sindicatos de San José y emulaciones entre los dirigentes sindicales en la venta de bonos para financiar esta jornada del proletariado costarricense. Se recogerán cinco mil colones, meta de la campaña.

El escándalo de las medicinas (Texto en Pag. 12)

Lo que don Jaime Solera no dijo

por Eduardo Mora Valverde



—I—

Don Jaime Solera ha publicado una serie de artículos analizando la difícil situación fiscal que atraviesa el país, bajo el título **"LO QUE EL BANCO CENTRAL NO DIJO"**.

Con inteligencia y con documentos don Jaime ha dicho muchas cosas que, en efecto, el Banco Central no se atrevió a decir en sus análisis sobre la crisis fiscal. Pero don Jaime, tan celoso por "la falta de responsabilidad" del Banco Central, incurre en el mismo mal pues no dice todo lo que ese agente financiero del Estado oculta, sino apenas una parte.

Dice el señor Solera que para que el colón no sufra un nuevo colapso es necesario impulsar el desarrollo económico de país, y que esto no se puede hacer mientras no se cuente con el apoyo del crédito exterior. Pero el señor Solera ha dicho apenas una parte de la verdad porque no dice que si Costa Rica no ha podido conseguir ese "apoyo del crédito exterior" es debido a las maniobras del imperialismo contra nuestro desarrollo económico. En efecto, un país que se desarrolla económicamente es un país que deja de comprar artículos manufacturados a elevados precios y de vender materias primas y productos agrícolas a bajos precios. Es decir, un país que deja de ser negocio para los monopolios imperialistas. En lugar de decirnos todo eso, don Jaime nos recomienda a los costarricenses:

"...la adopción de nuestro ritmo de vida a lo que el país produce y a lo que malamente le pagan en el exterior". (Sumisión al imperialismo).

Siempre sobre el mismo tema don Jaime Solera dice en su serie de artículos algo que el Banco Central ocultó:

"...es necesario entrar en negociaciones con el ICE y el INVU para estudiar la posibilidad de que la continuación de sus programas se financie totalmente en el exterior"

Pero don Jaime Solera no dice dos cosas:

PRIMERA, que Estados Unidos le ofrece al INVU crédito pero a un interés tan elevado que las viviendas les saldría muy caras a los necesitados, y éstos preferirían alquilarlas a los caseros privados. (Sobre este asunto ya escribiremos en otra oportunidad).

SEGUNDA, que el Instituto Costarricense de Electricidad y el INVU, desesperados por la falta de "apoyo" de los países imperialistas aceptaron que se gestionara ayuda en enero de 1959 en la Unión Soviética y ésta se mostró completamente dispuesta a otorgar toda la ayuda solicitada, mediante ayuda técnica gratuita en préstamos a plazos largos, con intereses del 2 y medio por ciento, sin condiciones de ninguna índole, y pagaderos con café, cacao, frutas, maderas, azúcar o cualesquiera otros productos agrícolas o industriales, escogidos como medio de pago por el Estado costarricense. Conforme a la petición del ICE y del INVU la Unión Soviética proporcionaría todos los medios necesarios para electrificar el Río Macho en forma total y para construir una o dos fábricas de cemento.

Don Jaime sabe muy bien, pero no lo dijo, que esa ventajosa operación fracasó por las maniobras imperialistas en las que jugó destacado papel el llamado Banco Mundial. Los gerentes de ambos institutos del Estado, el Ing. eléctrico Dengo y el Lic. Carazo recibieron ofertas muy ventajosas, uno para dirigir una fábrica de fertilizantes y otro para ocupar un elevado puesto en el gobierno del señor Betancourt, y sinceramente creo que ninguno de los dos pensó en la posibilidad de que en esos ofrecimientos anduviera la mano del imperialismo, empeñada en sabotear la ayuda soviética a Costa Rica.

El señor Solera dijo una verdad que no se atrevió a decir el Central: que el Banco Mundial se negó a

"...considerar la concesión de más créditos a Costa Rica, entre ellos los imprescindibles para continuar el programa de electrificación nacional..."

También dijo otra verdad ocultada por el Central, que el Banco Mundial, creado en Bretton Woods con propósitos de ayudar al pro-

greso económico de los países necesitados, se ha convertido en un cobrador y explotador al servicio del imperialismo y ahora nos impone como condición para estudiar nuestras solicitudes de crédito exterior, que paguemos la deuda con Inglaterra. (Inglaterra nos prestó 3.000.000 de libras esterlinas, de las cuales sólo nos llegaron 900.500).

Pero don Jaime no dijo que el Banco Mundial también puso como condición para un préstamo al ICE la no nacionalización de las Compañías Eléctricas (Electric Bond and Trust), a pesar de las promesas hechas por el Presidente don Mario Echandi el 15 de setiembre de 1958.

Esa condición vergonzosa y ultrajante fue conocida por el que esto escribe pues se la comunicó un funcionario de las Naciones Unidas, y no ha sido desmentida por nadie a pesar de que ADELANTE lo ha dicho varias veces.

El "apoyo" exterior no se puede conseguir en los países imperialistas, pero éstos no permiten que lo obtengamos en el socialismo.

8 de Marzo, Día de la Mujer

LAS MUJERES DIJERON:

Nos oponemos rotundamente a los planes de "AUSTERIDAD" que anuncia ya el nuevo gobierno. Nuestros hogares no resisten más restricciones en sus presupuestos familiares. Los problemas fiscales no deben resolverse echando nuevas cargas sobre nuestros hogares.

Reclamamos una investigación sobre el negocio de la Cooperativa de Leche R. L. y la retención de leche en polvo por parte del Consejo de Producción. Consideramos que es un crimen hacer negocios oscuros con la leche que necesitan los niños para su salud y alimentación.

Protestamos enérgicamente y censuramos la actitud indigna de los Directores de Enseñanza Media que han propiciado la persecución contra alumnos y profesores por sus ideas políticas. Nuestros hijos tienen derecho a una educación libre y democrática, sin ninguna restricción.

Reclamamos al nuevo gobierno medidas efectivas para detener la ola de desocupación que azota nuestros hogares.

Hacemos nuestra la bandera de las mujeres cubanas porque solamente a un país liberado de la opresión imperialista, podremos alcanzar la plenitud absoluta de nuestros derechos de mujeres.

Saludamos a las mujeres francesas por su heroica lucha contra la agresión del neonazismo.

Saludamos a las mujeres argelinas que luchan por la independencia de su patria.

Saludamos a las valerosas mujeres de la Zona Bananera que saben luchar a la par de los trabajadores, contra la opresión de la United Fruit Company.

LOS PERIODICOS DE LA SEMANA

ENTRE LINEAS

Para leer periódicos y comer pescado hay que tener un poco de cuidado. El titular más absurdo de la semana fue publicado por La Prensa Libre. Dice así: "Primer caso de mendicidad se solucionó hoy en San José". Eso es formidable. Si van a anunciar uno por uno los casos de mendicidad resueltos, tendrán titulares para cien años. Toda esa campaña para acabar con la mendicidad es una charlatanería y una burla al pueblo. Con la mendicidad sólo puede acabar una revolución que dé trabajo a todo el mundo y que recoja a los desvalídos.

A través de nuestra vida hemos visto centenares de veces la misma noticia publicada en los diarios. "Ahora sí vamos a terminar con la mendicidad", "El Ministro Juan Perico acabará con los mendigos", y otras por el estilo. La gran verdad es que ninguna de esas campañas acabará con nada. Si los funcionarios quieren saber cómo se acaba con esos males, lo que deben hacer es ir a Cuba. Allí tienen mucho que aprender. O en cualquier país socialista. La mendicidad es una consecuencia de la desocupación y la miseria, y sólo el socialismo puede acabar con ambas.

También fue La Prensa Libre la que informó que se va a realizar una 'Campaña contra el hambre'. Leímos con gran interés esa noticia. Dice que la FAO y un gran consorcio mundial fabricante de abonos, patrocinan el plan. O sea, que piensan terminar con el hambre abonando la tierra para que produzca más. O sea que los fabricantes de abonos han elaborado un plan para vender abonos en gran escala y han puesto a la FAO de agente de ventas. Nosotros podemos proponerle a la FAO una forma más práctica, justa e inmediata de acabar con el hambre: patrocine una verdadera Reforma Agraria y verá como hay producción.

El plan de abonamiento sería una parte de la Reforma Agraria, como el plan de mecanización y todos los planes que quiera. Pero por ahora, pensar en que los abonos van a terminar con el hambre, es hablar tonterías.

Ah, se nos olvidaba decir que el caso de mendicidad "resuelto" según La Prensa Libre, fue nada más que una noticia de primera página, porque cuando cogieron al señor que estaba viviendo en un parque y lo llevaron al Asilo Carlos María Ulloa, resultó que no había campo, y más bien los funcionarios de la institución dijeron que sus pacientes se están muriendo de falta de comida y ropa. Una semana de lucha costó meter al pobre viejito al asilo, según informaron los periódicos radiales. ¡Ahorita resuelven el problema...!

La noticia deliciosa de la semana fue

Por JULIAN MARIN



publicada por La República en una esquina de la primera página: "Desaparecieron documentos del Plan Vial". Casi no la leemos porque el Plan Vial nos tiene aburridos. Pero un colaborador de esta columna nos dijo que era muy importante y encontramos que tenía razón. Relata que Hardy, técnico economista e ingeniero del Banco Mundial, uno de esos bancos imperialistas que nos explotan, vino a Costa Rica portando una cartera con documentos y planos del plan vial...

Sigue diciéndonos: mister Hardy no mostró esos papeles y nadie y mucho menos a los ingenieros nacionales. Se rumora que al acostarse metía la cartera debajo de la almohada. Pero, dice La República: "sucedió que el domingo fue invitado para tomarse unos tragos" en un turno que había en Cucubres de Desamparados. Dejó la cartera en el carro y cuando volvió se la habían robado. ¿No les parece que éste es el más tonto agente del imperialismo que nos ha visitado en mucho tiempo?

La República se burla de la desgracia de mister Hardy en el fondo por burlarse del plan vial que es obra del presente Gobierno, sin pensar que dentro de pocos meses el gobierno de que ellos forman parte estará buscando por todo Cucubres de Desamparados los malditos planes. Y entonces recibirán con grandes reverencias a mister Hardy y a cualquier enviado del imperialismo que se digne volverlos a ver.

Los que deben estar muy contentos son los dueños de empresas de transportes, porque, según informó "Ultima Noticia", éstos andan muy preocupados porque el famoso plan vial limita el tonelaje de los camiones que viajarán por las carreteras y sobre todo, por los puentes que se construya de manera tal que, si un camión podría llevar trescientos quintales, ahora sólo podría llevar 160. No podrá hacerse transporte de tractores en trailer, como se hace ahora. Es decir, que por las frágiles y ca-

ras carreteras del Plan Vial tendremos que andar como pisando flores. Y por si fuera poco, van a subir una barbaridad el impuesto de ruedo. Por eso decimos que los camioneros deben estar muy agradecidos con el chirrite Cucubres que mandó al diablo las exigencias del imperialismo.

Todos nuestros sesudos e inteligentes diarios editorializan sobre lo que han dado en llamar "Hambre en Cuba". Están felices porque Fidel habló de un racionamiento para distribuir mejor los alimentos. En pocas palabras esto es lo que ocurre: antes, sólo un cuatro por ciento de los cubanos comían realmente carne. Ahora todos ganan mejor, pagan menos alquiler de casa, menos de luz y teléfono. Todos quieren comprar carne. El ciento por ciento quiere y puede comprar carne. El Gbno. quiere q' lo que hay, se distribuya de modo que a todos alcance, y por eso ordena el racionamiento. Antes, si yo tenía mucha plata, compraba mucho y dejaba a los otros sin nada. Ahora todos tienen igualdad de derechos, pero no sólo en el papel, sino en la realidad de todos los días. Y eso ocurre con otros alimentos.

Los editorialistas creen que al socialismo se le derrota con ese tipo de mentiritas. Se equivocan. Los cobardes tienen tres años de estar prediciendo para la semana entrante la derrota de Cuba, y no quieren aprender por más golpes que se llevan todos los días. Nada podrán contra la hermosa verdad de Cuba ni los editoriales largos y aburridos de La Nación y La Prensa Libre, ni los chiquiticos y tonticos editorialitos de La República.

¡Qué caray, a La República todo se le puede perdonar, porque si sus artículos no brillan precisamente por su talento, por lo menos no pasan de una cuartilla...!

Un titular de La Prensa Libre informa: "exilados cubanos en viva lucha política". Cuenta que los gusanitos están agarrados del moño en Miami. Es natural que así sea. Fidel lo había dicho: en Cuba se quedó la gente honrada. A Miami fue la gusanera, la basura, la podredumbre.

Es como si se hubiera echado una docena de alacranes entre un saco. Se comen unos a otros. Se comen hasta a su madre, por último se entierran la ponzoña ellos mismos... ¡y revientan!

Es como si un día se hiciera aquí la revolución y huyeran a la Isla del Coco las prostitutas, los harpistas, los usureiros y los políticos pillos y oportunistas.

Carta abierta a los Estudiantes de Secundaria



Orlando Gamboa Guzmán

15 de marzo de 1962

Queridos compañeros:

Hace tres años inicié mis estudios en el Liceo José Joaquín Vargas Calvo. Durante todo ese tiempo los profesores tuvieron buen concepto de mi trabajo, como lo demuestran las constantes observaciones elogiosas sobre mi espíritu de colaboración y mi buena conducta, puestas en las notas bimestrales. Sin embargo, perdí mi año en Matemáticas. En el examen de aplazados que hice obtuve 54 puntos. Fui a matricularme en tercer año otra vez pero alegaron que no había lugar. Co- Uds. deben saber, este colegio tiene programas distintos a los demás y no es posible por lo tanto pasarse a otro.

En vista de que a otros compañeros que habían perdido su año sí se les matriculaba, me di cuenta de que con respecto a mi caso lo que había era deseo de expulsarme de la Enseñanza Secundaria. Fui por lo tanto, acompañado de un profesor de Matemáticas, para revisar mi último examen, y resultó que, discutido el asunto con mi profesor de la materia, yo podía ganar el año. El profesor me prometió corregir el acta correspondiente y me dijo que fuera al otro día para matricularme en cuarto año. Como era de esperar, cuando llegué se me dijo que el Director, o sea el actual Ministro de Educación, don Joaquín Vargas Méndez, había echado abajo el dictamen del profesor de Matemáticas. Se puso furioso y dijo que esa era "una gran torta" y que el profesor había

cometido un gran error al ponerse a sacar el examen del archivo para decirlo conmigo. Nombró una comisión nueva de profesores para que volvieran a revisarlo. Naturalmente, la comisión encontró que yo debía ser reprobado.

Cuento estos detalles a mis compañeros de la Enseñanza Secundaria para que se vea cómo está claro que no se trata de un problema de espacio en el Colegio, sino de una maniobra inculcable dirigida a expulsarme. Es una típica persecución política. El Director-Ministro no me quiere en su colegio porque yo fui a Cuba. Creo que no es necesario más explicaciones para que quede claro el verdadero motivo de todo lo que sucede. Y también creo que el señor Vargas Méndez es ya bien conocido por su gran ca-

pacidad para perseguir estudiantes o maestros cuando no están de acuerdo con sus ideas.

Ahora bien, yo no creo que mis compañeros de la Enseñanza Secundaria acepten sin protestar esta tremenda injusticia. Todos en este país nos consideramos defensores de la Democracia, y todos debemos estar de acuerdo en que la actitud asumida por la Dirección del Liceo Vargas Calvo no es Democrática. Por el contrario, es una medida represiva.

Dejo en manos de mis compañeros de la Enseñanza Secundaria esta denuncia, para que discutan si la Democracia Costarricense es esto que se hace conmigo. Si deciden que no lo es, espero su protesta. Quizá tenga poca importancia que se me expulse a mí de la enseñanza. Pero esto se hará mañana con muchos otros. Este es apenas el comienzo. Si los jó-

venes empezamos a caminar por la vida con la frente baja y la espalda doblada, mañana todos nos pasarán por encima. ¿Es que vamos a renunciar de nuestra dignidad. ¿Es que vamos a renunciar a nuestro derecho a pensar libremente? ¿Debo yo renunciar a mis ideas para que se me conceda campo en un colegio? ¿Podrán los estudiantes costarricenses mirar impasiblemente que se cometa una injusticia?

Yo me dirijo en la vida por la palabra de Martí: — "El hombre que no dice lo que piensa no es un hombre honrado... Libertad es el derecho que todo hombre tienen a pensar y hablar sin hipocresía".

Creo que los estudiantes de mi Patria sienten igual.

Salud, compañeros.

Orlando Gamboa GUZMAN

Asamblea del Sindicato de Trabajadores del Calzado

Con gran éxito se celebró el lunes pasado, la Asamblea General del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, Asamblea en la que se puso de manifiesto el alto espíritu de lucha de los zapateros y su decisión de volver a ser la vanguardia del movimiento sindical costarricense.

La Asamblea se inició con el informe del Secretario General sobre las actividades generales del Sindicato y sus perspectivas de lucha. Luego informaron los demás Secretarios de sus labores realizadas y sus fallas en el trabajo. Todos los informes fueron ampliamente discutidos y apro-

bados por unanimidad. Lo que quiere decir que se aprobaron las tareas contempladas en dichos informes: para la lucha por el mejoramiento de los salarios y condiciones de trabajo y para la defensa de la industria nacional frente a la Integración Económica Centroamericana, que indudablemente la afectara, principalmente la industria del calzado y textil. Es tarea fundamental del sindicatos, —dice uno de los informes— "impulsar con toda voluntad la unidad de acción de la clase trabajadora contra la crisis, el desempleo y la miseria que nos amenazan".

Seguidamente se eligió el señor Elmo Arias, dirigente del Sindicato, para que represente al mismo, en la Conferencia de la Unión Internacional de Sindicatos Textiles, Vestido, Cueros y Peleterías, (Departamento Profesional de la FSM), que se celebrará del quince al veinte de Mayo en Bucarets.

Luego la Asamblea procedió al nombramiento de los miembros que integrarán la Junta Directiva del Sindicato que fungirá en el presente año, siendo reelegidos algunos miembros, entre ellos el Secretario General.

CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES

Lunes 19 de Marzo - 7.30 de la noche
el LIC. MANUEL MORA VALVERDE

Sobre el tema polémico de actualidad:

El racionamiento en Cuba y las proclamas belicistas
de "La Nación"

El primer año de la "Alianza para el Progreso"

Todos los diarios han publicado esta semana informaciones sobre el primer año del "Plan de Alianza para el Progreso" del Presidente Kennedy. La AP transmitió un balance de las realizaciones del mencionado plan, con un tono bastante pesimista, consignando que la promesa del Presidente de los Estados Unidos de invertir mil millones de dólares en la América Latina en el primer año se ha cumplido a medias, pues si ciertamente esa cantidad se ha destinado a empréstitos y otras formas de inversión, solamente la cuarta parte de esa suma ha sido entregada hasta el momento.

El cable de la AP detalla las cantidades que han sido emprendidas a los países latinoamericanos de las distintas instituciones de crédito yanquis, poniendo de relieve que mientras casi noventa millones han sido prometidos en préstamos, solamente un poco más de cien ha consistido en donaciones.

Ni el cable ni los comentarios de la prensa hablan del tipo de interés que se ha cobrado o se va a cobrar por los empréstitos. Se ve claro que no quieren llamar la atención sobre este aspecto tan esencial del problema del subdesarrollo de la América Latina. Por qué desde un principio los impugnadores del plan denunciaron su carácter demagógico y las verdaderas miras lucrativas de los Estados Unidos. Dijimos que la naturaleza rapaz y explotadora del capital financiero de los Estados Unidos no iba a cambiar, porque tal naturaleza es substancial con el régimen capitalista. Dijimos también que si se despoja el plan del ropaje engañoso en que ha sido presentado, no queda más que el propósito, siempre vivo en la política de los Estados Unidos, de exportar capitales para aumentar sus ganancias explotando los recursos naturales de los países económicamente atrasados del Hemisferio.

Los comentarios de la prensa burguesa, incluyendo los de los periódicos más serviles al imperialismo, se muestran reservados: "El Programa sigue siendo, dice textualmente la Associated Press, para la mayoría de los pueblos de América Latina, UNA ESPERANZA MAS QUE UNA REALIDAD". Sin embargo, sería más

propio decir que esta actitud de espera es propia de clases privilegiadas de América Latina, y no de sus masas desposeídas. Si por los diarios latinoamericanos hablaran los pueblos y no los círculos oligárquicos, entonces el despacho de la AP adquiriría un tono más pesimista.

La situación particular de Costa Rica, país ampliamente favorecido por la política de empréstitos de los Estados Unidos, política que como se ve forma la esencia del famoso Programa, es un buen ejemplo de lo que realmente se puede esperar de la política de los Estados Unidos respecto a la América Latina. Los

recientes informes publicados por el Banco Central, sobre la situación de bancarrota fiscal que vive el país y en general la crisis económica que se manifiesta en todos los ámbitos de la vida nacional, prueba hasta la saciedad que dichos empréstitos, otorgados a altos tipos de interés y dentro de los límites marcados por el verdadero interés del capital monopolista yanqui de no favorecer el desarrollo industrial de la América Latina, no han hecho más que empobrecer al país, llevando a la Hacienda Pública a un estado económico de verdadera indigencia. Ningún síntoma serio de desarrollo económico independiente se observa en Costa Rica

después del primer año de "Alianza para el Progreso". El Banco Central se ha visto obligado a confesar que una de las causas de la crisis fiscal es el aumento vertical de las obligaciones derivadas de la deuda exterior.

Bien dice el refrán que "el mono, aunque lo vistan de seda, mono se queda". Parodiando se puede afirmar que el imperialismo, aunque le cambien el nombre, llamenle Plan Marshall, Plan Truman, Política de Buena Vecindad o Plan de Alianza para el Progreso, seguirá siendo imperialismo, seguirá siendo una política cuya esencia es oprimir y explotar a otros pueblos.

Contra la restricción de libertad de pensamiento se pronunció el Seminario de Bibliotecarios de Centroamérica

La semana pasada se celebró un seminario de bibliotecarios centroamericanos para discutir América contra las medidas que los diversos problemas de funcionamiento de bibliotecas en todo el istmo.

La delegación de El Salvador, presentó una brillante ponencia, que puso de manifiesto el repudio general que existe en Centroamérica la libertad de pensamiento. Es tal la asfixia intelectual que está causando la persecución de las ideas, que ya estos seminarios se han visto obligados a tratar el problema.

Tenemos informes de que la ponencia de El Salvador fue aprobada por mayoría de votos, en medio de interesantes discusiones que censuraron acremetne los decretos y leyes que autorizan la restricción y la libre circulación de la literatura. Entre esos decretos leyes, están los de Costa Rica, como vergüenza indecible en esta Patria de García Monge, de Carmen Lyra, de Mauro Fernández, de Omar Dengo y de tantos otros ilustres costarricenses. Nosotros, que nos preciamos de tener un bajísimo porcentaje de analfabetismo, permitimos leyes y decretos que ponen cortapisas a la libertad de pensamiento, cortapisas que se mantienen con la complicidad de la mayoría de los

intelectuales y con la aquiescencia de la propia Universidad que guarda prudente silencio.

Reproducimos a continuación la ponencia de El Salvador como documento histórico en la lucha por la defensa de la libertad que ya se abre paso firme en el propio ámbito de nuestra Universidad Nacional.

PRIMER SEMINARIO DE BIBLIOTECARIOS UNIVERSITARIOS CENTROAMERICANOS

1 al 3 de Marzo —1962

CONSIDERANDO:

1º—Que el conocimiento científico, artístico y literario es universal y patrimonio de la Humanidad y no de ningún país especial.

2º—Que, consecuente con este principio, los Centros de Cultura Superior deben fomentar esa universalidad del conocimiento, independiente de la nacionalidad o ideología del autor o del país donde se realicen los conocimientos científicos o del lugar donde se editen las obras culturales.

3º—Que la mayoría de las Bibliotecas Universitarias Centroamericanas —debido a cortapisas o medidas de tipo gubernamen-

tal— se ven imposibilitadas de adquirir en concepto de compra o canje de libros, revistas, folletos, etc., etc., de carácter cultural y científico de tipo ideológico, coartando con ello la libertad de adquirir información y conocimientos y proporcionando el atraso de nuestros pueblos.

4º—Que las circunstancias antes dichas hacen que el material de nuestras bibliotecas sea incompleto y no se cumpla a cabalidad el cometido de poner al servicio de académicos, catedráticos y estudiantes todo lo concerniente a los adelantos de nuestro tiempo.

PROPONE:

Que por todos los medios posibles (entrevistas a funcionarios, comunicaciones a organismos nacionales e internacionales, pronunciamientos, etc.) se inicie una campaña que surja de este Seminario, auspiciada por el Consejo Superior Universitario Centroamericano, a fin de lograr que los gobiernos que requisen o retienen material bibliográfico para las Universidades Centroamericanas, abandonen tales prácticas nocivas al desarrollo integral de nuestros pueblos y devolvamos a la libertad de conocimiento científico, técnico y cultural a que tienen derecho todos los hombres.

3.000 PRESOS POLITICOS

Venezuela pide solidaridad en su lucha contra la dictadura

Hemos recibido un mensaje de los comunistas venezolanos en el cual se nos demanda solidaridad en la heroica lucha que ellos libran contra el gobierno de Betancourt. Dice en parte el mensaje:

La política exterior del régimen, elaborada en Washington, se puso de manifiesto en toda su indignidad en la Conferencia de Punta del Este, donde nuestro país se colocó desvergonzadamente al lado de las tiranías bananeras de Centro América, al lado de Stroessner y Somoza, para facilitar la agresión contra Cuba Socialista. El pueblo venezolano expresó su repulsa masiva al conclave imperialista. Y a la actitud de la clase obrera y de los campesinos, a la insurgencia heroica de las Universidades y Liceos y de los barrios populares, el gobierno respondió con el único argumento que le resta: la embestida sanguinaria de las fuerzas armadas y de los cuerpos policiales. De nuevo ha corrido la sangre venezolana por obra de los lacayos de Wall Street. Varias decenas de muertos, innumerables heridos, centenares de hogares allanados, las cárceles abarrotadas con una cifra superior a los TRES MIL presos políticos. LA MAYORIA INCOMUNICADOS Y SOMETIDOS A FRECUENTES TORTURAS — es el balance de la reciente represión. Además, han sido clausurados todos los órganos de prensa y radio de la oposición, y en primer lugar nuestro diario TRIBUNA POPULAR, el cual apenas había reaparecido pocos días antes, luego de una suspensión de más de un año. Sin embargo, la lucha prosigue en las ciudades, donde crece el desempleo y se eleva el costo de la vida; en el campo, donde se hace cada día más firme incontestable la movilización de las masas defraudadas por una reforma agraria que es mera cooptación reformista; en las fábricas, donde los trabajadores luchan por la independencia de sus sindicatos frente a los asaltos de que son objeto por las pandillas asalariadas del Gobierno; en el seno de la heroica juventud universitaria y liceísta.

Nuestro pueblo requiere hoy más que nunca la solidaridad internacional.

LETRAS NACIONALES

"LOS LEÑOS VIVIENTES"

La última y mejor novela de FABIAN DOBLES

"Sí, mi querido Fabián: en efecto, el pueblo es como esos viejos y sólidos higuerones que siempre retoñan. Y tú como revolucionario, no solo retoñas después del hachazo que te destituyó del Liceo de Costa Rica —precedente contra todos los maestros— sino que al salvajismo de las autoridades de Educación Pública contestas con tu mejor novela. Además de higuera, si no fuera tan manoseado el símil, podría llamársete también sándalo". — De una carta de José Piedra a Fabián Dobles.

Fabián Dobles no sólo no ha retrocedido ni se ha estancado, sino que "Los Leños Vivientes", su última novela que está por salir de las prensas, es lo mejor de su obra. Que lo último sea lo mejor es siempre un elogio auténtico.

Sobre el realismo de su novela, el autor ha extendido un tenue lirismo que embalsama las páginas mejores. Fabián no puede ocultar que es un gran poeta, uno de los pocos grandes poetas de Costa Rica, y su poesía realza el valor de la novela.

Buena poesía llamo al diálogo de los comunistas presos en la Penitenciaría en 1948, con que se inicia la novela. Todo es un canto revolucionario esmaltado de realismo y de lirismo, mezcla que cuando se acierta, como lo acertó allí Fabián, nos da páginas eternas. — ("Piensen que hace 30 años no éramos nada. Ahora nos encierran porque el futuro es nuestro". Página 12)

Nunca ha tenido Fabián Dobles problemas con el dominio del idioma. Ahora lo sigue ejerciendo pero, además, le ha agregado otro

dominio conseguido a través de miles de páginas escritas, rotas y vueltas a escribir: el dominio del oficio. La novela indica que el autor adquiere ya la categoría, independiente de todos los demás valores suyos, de "constructor de novelas". Muy bien construida "Los Leños Vivientes", a pesar de que cierto deshilachamiento envuelve algunos pasajes en velos nebulosos.

(¿Pero no será que adrede el autor ha querido darles la tristeza misteriosa y lenta de las neblinas?)

Muy bien los personajes. Tan bien, que se les conoce, han sido y son sus compañeros, se puede indicar quién es Tista, quién es María Rodríguez, Canalias, Larraespada, Belisa, Luisa Forrester...

Con ellos convivió Fabián y nos los presenta, tal como son.

La descripción de los barrios de tugurios de las afueras de San José —vida que no es sino hasta ahora que se lleva a la novela costarricense— está hecha con maestría. Y la historia de Tista, de María Rodríguez, del cuquito, enmarcada en ese cuadro infrahumano, es de lo mejor del libro.

Como en "Gentes y Genticillas" de Carlos Luis Fallas, "Los Leños Vivientes" contienen una serie de cuentos que aparentemente no forman un todo con la trama general de la novela. A quienes crean en esa apariencia hay que decirles que el hilo que los une y los engarza del principio al fin, sin que se pierda un solo perla,

es el personaje único que se describe: el pueblo.

Porque claro que hay muchos leños vivientes en la novela de Fabián. Son esos higuerones humanos que cortados, talados o quemados, siempre retoñan y reverdecen: Incluso es claro que los determinamos, los reconocemos y podemos ponerles el nombre propio con que los llamamos en la vida real. Pero todos ellos son el pueblo, personaje central de la novela, leño viviente por los siglos de los siglos.

La marcha de los bananeros desde el Sur hasta la capital, con banderas de acero azotando el cielo, forma las páginas quizá mejores, no sólo por la técnica novelística, por el relato en sí, por la belleza de todo; sino porque es allí donde se reúnen los personajes, donde se juntan brazo a brazo, machete a machete, en la resolución definitiva e irrefrenable de luchar, convirtiendo todos sus dramas personales en uno solo gigantesco: la revolución.

A la destitución de su cátedra de profesor de un colegio público, dictada por la tendencia inquisitorial que trata de arrollar con todo en Costa Rica, a impulsos de los consejos, órdenes y sobornos de la embajada de los Estados Unidos, contesta Fabián con su mejor novela: la que los hijos y los nietos de los autores del atropello van a estudiar en los liceos. Porque está ya entre nuestras grandes novelas. Ellos embisten la justicia, la enseñanza, la democracia, las buenas tradiciones. Nosotros damos un gran libro más a las letras nacionales.

JOSE PIEDRA

Guerra de guerrillas en Venezuela

EL GOBIERNO AL FIN SE VIO OBLIGADO A CONFESAR QUE EN CUATRO ESTADOS VENEZOLANOS EXISTE UN FUERTE MOVIMIENTO GUERRILLERO

FUERZAS DEL EJERCITO VENEZOLANO, EL MISMO DE PEREZ JIMENEZ, SE TRASLADAN A LAS MONTAÑAS, PUBLICAMENTE, A COMBATIR LAS GUERRILLAS REVOLUCIONARIAS

BOGOTA, 7.—La existencia de contingentes guerrilleros que en las últimas horas se considera han librado combates con fuerzas militares del régimen pronorteamericano de Betancourt, en Venezuela, fue reafirmada hoy por el diario venezolano "Panorama", de Maracaibo, en información en la cual también dice que hubo un ataque al destacamento de la guardia nacional en las montañas de los Andes. El periódico cita un despacho de su corresponsal en la ciudad de San Cristóbal, Estado de Táchira, respecto a la localización de un campamento de guerrilleros en las montañas de la Azulita, Estado de Mérida, el cual informó también que en el lugar las tropas gobiernistas habían ocupado documentos, armas y una radioemisora pero que no se reportaron detenciones. Noticias procedentes de lugares situados en la zona montañosa al Norte y Oeste de Venezuela, confirman también la existencia de grupos guerrilleros. Se señala asimismo que el centro de las operaciones de los rebeldes se encuentra en La Azulita, donde hace pocos días realizaron un ataque por sorpresa a las tropas del gobierno para rescatar a unos compañeros capturados en una acción anterior.

Según otras informaciones, la actividad de los guerrilleros se ha extendido a cuatro estados occidentales del país. No obstante los esfuerzos del gobierno por silenciar la existencia de guerrilleros, también se supo por la transmisión de una emisora venezolana, captada en esta capital, que las fuerzas del gobierno venezolano habían descubierto un campo de entrenamiento de guerrilleros en Agua Dulce, Estado de Lara. También ha resultado significativo el traslado de fuerzas militares venezolanas hacia la zona occidental del país, donde precisamente se ha reportado la actividad de grupos rebeldes.

También se ha insistido en que por lo menos un helicóptero del gobierno fue derribado por las guerrillas cuando trataba de localizarlas. La actividad de las fuerzas armadas oficiales contra el movimiento insurreccional en las montañas se pone de manifiesto cada vez más aumentando el nerviosismo de los sectores oficiales. Mientras tanto, en las ciudades sigue existiendo el espíritu de rotunda oposición al gobierno de sectores de las clases populares. Estudiantes, obreros, pequeños comerciantes e industriales empleados y amas de casa, forman un solo frente contra el gobierno, que se vale del terrorismo (hay más de 3 mil presos políticos permanentes) para poder mantener un orden precario por las bayonetas. Espías, terroristas oficiales, "chivatos", etc., forman una infraestructura del régimen tambaleante. Para peor de males el Congreso es un sólido bastión de las fuerzas opositoras. Ya la mayoría parlamentaria no la mueve el gobierno sino los partidos de oposición, entre los cuales está con sus representantes el Partido Comunista, las alas desgarradas de Acción Democrática, oficial, y el Partido de Jovito Villalba. De tal forma que el gobierno está a la defensiva, tanto en el terreno legal y parlamentario, como en el terreno de la lucha armada.

El espía reivindicado

Un gran escándalo se produjo en los Estados Unidos al regresar a su país Francis Gary Powers, el piloto espía del avión U-2 derribado por la certera artillería de cohetes de la Unión Soviética en mayo de 1960.

Como se sabe, Powers después de ser condenado y de haber cumplido una pequeña parte de la sentencia, fue libertado por las autoridades soviéticas y enviado de regreso a Norte América.

La algarabía que se alzó en los Estados Unidos respecto al caso de Powers fue causada por las opiniones de los dos grandes bandos en que se dividieron los funcionarios imperialistas: los que consideraban que el espía se había comportado como un traidor y los que estimaban, por el contrario, que su actitud había sido la de un "buen norteamericano".

Tras un mes de haber sido sometido a prolongados interrogatorios por la CIA; que fueron en realidad una tortura, acompañados de la aplicación de toda clase de pruebas para verificar si decía la verdad, Powers fue llevado ante el Congreso donde prácticamente se le "reivindicó".

Ha sido en verdad la reivindicación de un agente de la CIA con su correspondiente toque mercenario: el reconocimiento de que debe pagársele a Powers los cincuenta mil dólares que se le adeudan por sus "servicios".

Dice la AP que los senadores yanquis aplaudieron a Powers cuando éste declaró que una sola cosa había recordado mientras estuvo en la Unión Soviética, "que era un norteamericano".

No habiendo bastado con eso, se informa que uno de los congresistas —el nombre no importa porque para el caso da lo mismo— le respondió a Powers: "Lo felicito como valiente y magnífico ciudadano norteamericano que cumplió con sus instrucciones y que hizo cuanto más pudo en circunstancias difíciles".

Lo que es difícil es estar de acuerdo con los entusiastas senadores norteamericanos. Powers no se comportó como un buen norteamericano. No hay para qué insultar a los realmente buenos norteamericanos, como los obreros, los trabajadores desahuciados, los campesinos humildes, los intelectuales honestos, los negros discriminados y los hombres y mujeres progresistas de los Estados Unidos.

Powers se comportó como un "espía norteamericano" como un agente de la CIA, que no es ni remotamente lo mismo. Y aun así, como se recordará Powers no siguió, las instrucciones de la CIA o porque no pudo o porque tuvo miedo. Se le ordenó que destruyese el avión si era alcanzado por la artillería antiaérea y no lo destruyó. Se le instruyó que se envenenase con una aguja envenenada, y no se envenenó. Se le ordenó que no declarase nada y llegó al extremo de decir, entonces, que "lamentaba" haber desempeñado el papel de espía provocador al servicio de la Agencia Central de Inteligencia. Ahora Powers explica que lo que lamentó fue haber fracasado en su misión. Hasta en eso se comportaba como un "buen imperialista norteamericano", como un mentiroso acorbadado y fanfarrón.

Por lo demás algo quedó muy claro en el caso de Powers. La CIA ha tenido que reconocer el poderío y la extraordinaria eficacia de los cohetes soviéticos y el espía que admitir, así mismo el trato correcto que recibió en la URSS. Y ya esto es una carta de triunfo.

José Manuel Fortuny

Sr.

Administrador de ADELANTE

Apartado 2009

Le ruego suscribirme a su semanario y enviármelo a la siguiente dirección:

Nombre

Dirección

Crítica la economía argentina por culpa del imperialismo

Séptimo Congreso del P. C. del Ecuador

PEKIN, 10 (SINJUA).—El Comité Central del Partido Comunista de China envió el seis de marzo un mensaje al Comité Central del Partido Comunista de Ecuador, felicitándolo por la celebración de su VII Congreso. El texto completo de mensaje es el siguiente: El Comité Central del Partido Comunista de China, en nombre de todos los miembros de Partido, extiende a ustedes, así como por su conducto a todos los miembros del Partido Comunista del Ecuador, sus más cálidas y fraternales saluciones. El Partido Comunista del Ecuador ha logrado en los últimos años éxitos considerables en la lucha por la unidad del pueblo ecuatoriano, contra la agresión de imperialismo norteamericano, en a defensa de la soberanía nacional y las libertades democráticas y en la solidaridad con la Revolución Cubana. Hace poco, su partido, junto con el pueblo ecuatoriano, derrotó mediante heroicas e impetuosas acciones, el complot del imperialismo norteamericano y de la reacción ecuatoriana, destinado a realizar un golpe de Estado militar e implantar un régimen entreguista y dictatorial. Esto constituye una nueva victoria importante del pueblo del Ecuador en la lucha por la salvaguardia de la soberanía nacional y las libertades democráticas. Esta victoria reviste mayor importancia aun en momento en que el imperialismo norteamericano trama una agresión armada contra Cuba. Estamos seguros de que se puede vencer al imperialismo norteamericano, por más que alborote por doquiera y enseñe los colmillos, siempre que el pueblo se mantenga unido y persista en la lucha. El pueblo chino y el Partido Comunista de China se sienten infinitamente satisfechos y admirados por la heroica lucha y las victorias del pueblo ecuatoriano y del Partido Comunista del Ecuador. En la actualidad, cuando se intensifican día a día las luchas del pueblo ecuatoriano y los demás pueblos de América Latina contra el imperialismo norteamericano, la realización del VII Congreso del Partido constituye un acontecimiento de enorme significado. Desde estas lejanas tierras, les deseamos éxito en la lucha que sostienen por la formación del Frente de Liberación Nacional, por el establecimiento de un gobierno democrático de coalición y por un cambio radical en la política del país. Les deseamos nuevas victorias en la gran causa en estrecha unión con el heroico pueblo cubano y demás pueblos de América Latina, contra la agresión del imperialismo norteamericano, por la defensa de la independencia nacional y las libertades democráticas. Comité Central del Partido Comunista de China, 6 de marzo de 1962.

Alianza para el Progreso mucha música, nada de ópera

PEKIN, 6 (SINJUA).—La propaganda de la "Alianza para el Progreso" se hace sobre promesas exageradas e inalcanzables, dice el último número del periódico guatemalteco "Prensa Libre" al comentar el discurso del funcionario norteamericano Teodoro Moscoso ante el Club de la Prensa de Washington sobre la "Alianza para el Progreso", según una información de la Ciudad de Guatemala. El periódico dice que "es un peligroso error insistir en que la "Alianza para el Progreso" ha de ser una panacea, una solución a los ingentes problemas latinoamericanos porque lo único que ha de darse es el desencanto". El periódico agrega que la "Alianza" ofrece demasiado y cumplirá poco. Refiriéndose a la pretendida "reforma social" que se aplicará según el programa de la "Alianza" el periódico dice que la "reforma social" será controlada por los norteamericanos. El periódico señala que es necesario abolir el sistema por el cual las empresas norteamericanas gozan siempre de privilegios y ganan injustos beneficios. Nunca han hecho la menor consideración a las reformas sociales. El periódico dice que los norteamericanos no pretenden una transformación, aunque hablen de ella, sino que se limitan a hacer propaganda sobre la terminación de la miseria, la elevación del nivel de vida y otras generalidades vacuas.

BUENOS AIRES, 5 (SINJUA).

—El resultado de la imposición en Argentina del "Programa de Estabilización Económica", por el Fondo Monetario Internacional en su tercer año, es el estancamiento de la producción agropecuaria, un mayor déficit del comercio exterior y más dependencia de los créditos extranjeros en las finanzas del Estado, según las estadísticas económicas del año pasado, recién publicadas en esta capital. Como resultado de la reducción del área sembrada cada año, la producción cerealista disminuyó el año pasado. Se produjeron por esa razón, dos millones de toneladas menos de trigo para la exportación que en años anteriores. Una organización de campesinos ricos, la Federación Agraria Argentina, ha señalado que debido a la política impuesta de restringir los créditos al productor modesto, muchas familias campesinas no pueden comprar máquinas agrícolas. Como consecuencia, alrededor de doce mil tractores están apilados sin venderse. La situación de la ganadería es aun peor, debido a la reducción continua del tradicional mercado internacional. Una publicación inglesa estima en 45 millones de cabezas el stock de ganado vacuno, pero aun no se alcanza el nivel de 1956, el año pasado escaseó el novillo para la exportación, razón por la cual se envía a Europa 50 mil toneladas menos de carne entera. En el comercio exterior la balanza comercial arrojó un saldo negativo para el país, de cerca de 550 millones de dólares, que se explica fundamentalmente por los saldos negativos en el comercio con los Estados Unidos. Las compras argentinas en los Estados Unidos aumentaron en un treinta por ciento en 1961, mientras que las exportaciones a los Estados Unidos registraron una disminución estable. Como resultado, los saldos negativos en el comercio con los Estados Unidos llegaron a 300 millones de dólares norteamericanos. Durante el período de 1959 hasta 1961, con Estados Unidos hubo un saldo negativo de la balanza comercial de 620 millones de dólares. Muchas de las compras se efectuaron con créditos de los Estados Unidos pagaderos a largo plazo. Según estadísticas oficiales, el índice de la producción industrial da un aumento del 11 por ciento en relación a 1960. El aumento de esa producción se concentra en las ramas de maquinarias, sobre todo el armado de automóviles y en la producción de petróleo, donde el capital extranjero y, en particular el capital norteamericano, está concentrado. De hecho, los automóviles producidos en Argentina son manufacturados casi en su totalidad importados de los Estados Unidos y solamente montados en Argenti-

na. El número de coches armados aquí pasó de 89 mil en 1960 y de 112 mil en 1961. Esta es una de las razones por las cuales se incrementa el derroche de divisas y el empeoramiento ulterior de las finanzas del país. Las ramas que ocupan más obreros (textil, alimentación, cuero, tabaco, madera), con 600 mil obreros en conjunto, están estancadas. La desocupación obrera en 1961 aumentó en un 4 por ciento en relación a 1960. De esta forma, la crisis financiera de Argentina en 1961 fue grave. La cifra total de la deuda exterior llegó al presente a 2 mil millones de dólares, de los que 350 millones de dólares deben ser pagados en 1962. Aunque el gobierno argentino en vió repetidamente altos funcionarios a los Estados Unidos y Europa Occidental en busca de nuevos créditos el año pasado, o para el pago de viejos, esto sólo puede uncir la economía argentina aun más estrechamente a los monopolios internacionales. La gente de esta capital señala que precisa mente debido a la aplicación de la política del FMI (estrangular financieramente las medianas y pequeñas industrias e intensificar la penetración económica y el monopolio de los Estados Unidos en Argentina) surge en el país la crisis económica.

8 mil metalúrgicos en huelga en Uruguay

MONTEVIDEO, (SINJUA).—Ocho mil obreros metalúrgicos comenzaron el día cinco por la mañana una huelga de tiempo indeterminado. Exigen un 50 por ciento de aumento en sus salarios, restitución inmediata de 19 obreros despedidos por la empresa "Alumino de Uruguay" y nuevos recursos para el seguro a enfermedad y asistencia médica. El periódico "El Popular" en un comentario publicado en vísperas de la huelga, dice que "los obreros metalúrgicos celebran la huelga para oponerse a los siniestros dictados del Fondo Monetario Internacional" que incluyen la congelación de salarios, la intensificación de la explotación de la fuerza de trabajo en masa. Los obreros rechazaron la propuesta de la administración de aumentarles sólo un 31 por ciento de los salarios, porque esto no les asegura ni siquiera un nivel mínimo de vida. Los salarios de los obreros han sido congelados hace dos años y el costo de la vida durante este período se ha elevado muchísimo.

EL DESARME

Kennedy no quiere llegar a ningún acuerdo

MONTEVIDEO, 7 (SINJUA). —El diario "El Popular" dijo que la decisión del Presidente Kennedy, de continuar las pruebas nucleares en la atmósfera, descarta definitivamente el velo de la camarilla gobernante yanqui, respecto de la prohibición de armas termonucleares y el desarme, sea la máscara de sus propósitos belicistas. El editorial titulado "La decisión belicista de los Estados Unidos" subraya que los Estados Unidos, Inglaterra y Francia rechazaron la proposición de una conferencia cumbre hecha por Jruschov porque "ellos no quieren llegar a ningún acuerdo afectivo sobre el desarme total y general". El diario señala que durante más de tres años los Esta-

dos Unidos sabotearon sistemáticamente las conversaciones para llegar a un cese de experimentos de armas nucleares, propiéndose de relieve, asimismo, que el plan de los Estados Unidos era ganar tiempo para fabricar bombas nucleares de mayor fuerza destructiva. Referente al nuevo plan de control de experiencias nucleares propuesto por los yanquis, el diario dice que es un plan destinado a permitir el incremento del potencial militar de la OTAN y el espionaje de los Estados Unidos sobre la capacidad defensiva de los países socialistas. El diario declara que "los pueblos del mundo repudian el nuevo reto agresivo de los Estados Unidos y se colcan junto a la URSS en ronda vigilante de la paz".

Masacre de campesinos en Perú

LIMA, 7 (SINJUA). —Un Pleno del Comité Central del Partido Comunista de Perú emitió un comunicado en que protesta enérgicamente por la masacre campesina de Cerro de Pasco perpetrada por las autoridades. En los recientes actos de represión llevados a cabo por las tropas gubernamentales en esta región montañosa, siete comuneros perecieron y hay muchos heridos y detenidos. El comunicado demanda la inmediata prisión, enjuiciamiento y castigo de los culpables, que el gobierno ordene el retiro de las tropas de asalto y exija la renuncia del Ministro de Gobernación. El comunicado expresa que las circunstancias especia-

les en que se realizó esta nueva masacre demuestran el propósito gubernamental de perpetuar el colonialismo voraz y la explotación semifeudal, mediante el mantenimiento de su convivencia con la compañía norteamericana "Cerro de Pasco Copper Corporation" y de los abusivos latifundistas locales. El Partido Comunista de Perú hace un llamado de solidaridad obrera y campesina y del pueblo en general, para unirse contra el crimen, a luchar gradualmente por la restitución de las tierras usurpadas a las comunidades indígenas y para prepararse a derrotar el dominio norteamericano y de los latifundistas.

Protestas públicas contra fraudes de Ydígoras

PEKIN, 9 (SINJUA). —Los habitantes de la Ciudad de Guatemala celebraron una manifestación pública el 6 de marzo, pese al estado de sitio declarado por las autoridades guatemaltecas, en protesta por el "fraude electoral" de que es acusado el gobierno de Miguel Ydígoras Fuentes, según informan de la Ciudad de Guatemala. El Tribunal Electoral publicó los "resultados" de las elecciones el 3 de diciembre pasado, con tres meses de retraso, adjudicándole al oficialismo 30 de las 33 diputaciones, así como la mayoría de los puestos municipales, o que ha originado la protesta de los sectores democráticos y las organizaciones estudiantiles. La Asociación de Estudiantes Universitarios, la organización estudiantil más fuerte de Guatemala, convocó a una manifestación y a un paro general para el seis de marzo. Hizo un llamamiento al comercio para que iniciara un paro progresivo en protesta por el fraude electoral de las autoridades. Sin embargo cuando los estudiantes se acercaban al Palacio Nacional de Gobierno, fueron atacados por peatones de la policía y del ejército. Los manifestantes respondieron a sus agresores con palos y piedras, a la vez que gritaban: "Abajo Ydígoras", "Quiten el estado de sitio" y otros lemas contra el régimen ydigorista y el gobierno norteamericano. Los estudiantes lanzaron recientemente una proclama que condena al régimen pronorteamericano de Ydígoras Fuentes, por mantener en el país grupos de mercenarios batistianos con el objeto de propiciar una nueva invasión contra Cuba. La represalia gubernamental contra los estudiantes se recrudeció el pasado lunes cuando estalló un potente bomba en la "Casa del Estudiante", construida por las asociaciones universitarias en el centro de la capital. La bomba ocasionó serios daños materiales.

Opónganse a las resoluciones de Punta del Este los obreros latinoamericanos

SANTIAGO DE CHILE, 9 (SINJUA). —Un llamado a los trabajadores de América Latina a que se impida la aplicación de los acuerdos de Punta del Este contra Cuba, hicieron en ésta los representantes de obreros de Chile, Uruguay, Cuba, Ecuador y Brasil, que se reunieron en Santiago para echar las bases de una organización sindical de América Latina. La declaración aparece en "El Siglo" y dice:—"La Conferencia de Punta del Este evidenció que la OEA es al servicio exclusivo del imperialismo yanqui y las fuerzas reaccionarias de América Latina. Además de adoptar vedidas contra Cuba, ahí se tomaron acuerdos contra los movimientos sindicales y populares de América Latina en un desesperado intento de frenar los combates de los pueblos por su independencia. El imperialismo, en su propósito de agredir a Cuba, entra en contradicción con su propia "teoría" sobre las influencias extracontinentales al propiciar el boicot económico contra Cuba de los países del Pacto de la OTAN. La actitud de los Estados Unidos y los acuerdos de Punta del Este responden a la esencia belicista del imperialismo yanqui y ponen en grave peligro la paz mundial". Por tanto, dice la declaración, los representantes de los cinco países acuerdan reafirmar su adhesión a la Revolución Cubana, condenar la Conferencia de Punta del Este, impulsar un movimiento continental popular para la no aplicación de dichos acuerdos, incluyendo las maniobras a través de los países "extracontinentales" de la OTAN. Llama a los trabajadores de América Latina para que se encuentren preparados a impedir la agresión imperialista.

Anhelo de los trabajadores latinoamericanos es la Central Sindical

LA HABANA, 8 (SINJUA). —El diario "Noticias de Hoy" en un comentario de este día, apoya el llamamiento adoptado en la Conferencia de Representantes de Organizaciones Obreras de once países latinoamericanos, diciendo que el llamamiento "corresponde al hondo anhelo de los trabajadores de nuestra América". El diario añade que "en los últimos años se ha logrado un nuevo auge del movimiento sindical en América Latina en la lucha contra la ofensiva imperialista y oligárquica y por la libertad. El llamamiento de la conferencia simboliza la unidad de los trabajadores de América Latina en la lucha contra el imperialismo norteamericano, la explotación e intervención, por los derechos democráticos y en defensa de la Revolución Cubana, dice. El diario señala que "una y otra vez los imperialistas yanquis y los gobiernos lacayos de nuestros países hacen presión, epercen el terror y el chantaje profesional, el soborno y os manejos burocráticos para destrozr los organismos, tratando de impedir que los trabajadores latinoamericanos unan fuerzas, luchas y demandas continentales. El diario condena enérgicamente la Organización Regional Interamericana de Trabajo (ORIT). Dice que esta organización es un simple instrumento del Departamento de Estado de los Estados Unidos.

Hasta un títere se opone al imperialismo

PEKIN, 10 (SINJUA). —El Presidente provisional de El Salvador, Rodolfo Eusebio Córdón, expresó su descontento con las condiciones anexas a la "ayuda" económica norteamericana, en una declaración dada a la prensa recientemente, según información procedente de San Salvador. Dijo que el programa "Alianza para el Progreso" de Kennedy, ha sido "infructuoso" en cuanto a su país. Anteriormente, la Asocia-

ción Salvadoreña de Ingenieros y Arquitectos dijo a conocer una protesta escrita contra las duras condiciones impuestas por los Estados Unidos para la concesión de un préstamo destinado a modernizar el Aeropuerto Internacional de Ilopango. La protesta dice que estas condiciones son "lesivas de nuestra dignidad, nuestro orgullo nacional y nuestros intereses económicos.

Gran ofensiva científica en la agricultura Soviética

MOSCU, Marzo 7.—La cuestión sobre el ulterior auge de la agricultura que se discute en el Pleno es la más importante de las planteadas en el Programa del Partido y en los acuerdos del XXII Congreso del PCUS, dijo Vasili Mzhavandze, primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Georgia, quien habló en el Pleno del Comité Central del PCUS en los debates del informe hecho por Nikita Jruschov el lunes.

El sistema extensivo del cultivo de la tierra, dijo Mzhavandze, que como se ve ahora, ha causado un serio daño a la agricultura, algunos de nuestros científicos y trabajadores de la agricultura lo convirtieron en una ley inapelable, en la base única de la agricultura.

Una crítica fundamentada científicamente y de principio ha sido hecha al sistema de rotación del cultivo de la tierra en el informe de Jruschov, en el que el desarraigamiento de sus consecuencias es un potente estímulo para el auge de la agricultura, subrayó Mzhavandze.

HABLA ABRASIMOV

Es imprescindible elevar la técnica de la producción agropecuaria, ha subrayado Piotr Abrasimov, primer secretario del Comité Nacional de Smolensk. Para la región de Smolinsk la mecanización es particularmente importante, ya que como resultado de la guerra mundial la población disminuyó en dos veces, y en las aldeas en cuatro.

Abrasimov señaló que el Pleno labora en los días que preceden a la implantación del sistema de rotación en las condiciones de renuncia al sistema de rotación del cultivo de la tierra y se pasará a la siembra de primavera, que se cultivo de plantas que requieren orador, un viraje radical en el escavado. Esto será, dijo el cultivo de los campos.

INTERVENCION DE KEBIN

Ivan Kebin, primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Estonia, manifestó en el Pleno que la agricultura estatal y cooperativa de la república superará el nivel de la segunda etapa de la producción de carne, cien quintales métricos por hectárea de pastos en el año 1950. En la República hay ya grandes haciendas que han conseguido la tercera, la más alta etapa. Por ejemplo el coljón "Lenin" produce 150 quintales métricos de carne por cien hectáreas de pastos.

Ante el sistema de rotación del cultivo de la tierra existen en la agricultura las posibilidades para la ulterior elevación de la productividad ganadera en Estonia. La misma vida

ha empujado a los campesinos estonianos a emplear los cultivos cerealistas y leguminosos en vez de las hierbas. La superficie para los cultivos de alta producción ha aumentado en la República en cuatro veces a cuenta de la reducción de la cebada y hierba de escasa cosecha.

El primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Estonia habló sobre la necesidad de desarrollar la producción de fertilizantes minerales. Entre otras cosas, presentó la proposición de construir una fábrica de abonos minerales a base de los grandes yacimientos de esquisitos Kojtla-Yarve.

Ivan Kebin aprobó la proposición de Nikita Jruschov sobre la creación de direcciones en coljoses y sovjoses de producción y comités para la dirección de la agricultura. Al mismo tiempo indicó que en las condiciones de Estonia es necesario crear no direcciones interregionales sino regionales.

DISCURSO DE SKIRIABIN

Fue acogida calurosamente por los participantes del Pleno la intervención del científico soviético, Konstantin Skiriabin. El académico que tiene 83 años habló sobre la necesidad de "rejuvenecer a la ciencia" mediante la mayor atracción a los trabajos científicos han elaborado un complejo lento.

La potente fuerza y la gloria de la ciencia soviética, dijo el científico, siempre se ha basado y en el futuro se basará en la admirable simbiosis de tres generaciones. La vieja, la media y la más joven.

El académico dijo que los científicos a la juventud de más tan efectivo de medidas curativas, profilácticas que con su aplicación masiva en todos los lugares se puede para el año 1965 conseguir la completa liquidación de los cuatro helmintos más dañinos en el territorio de la URSS. En particular, la ciencia soviética ha elaborado un método efectivo que permite durante tres o cuatro años liberar de la enfermedad del cerebro, gyrimidae, a todo el ganado menor de cuerno.

PAVEL KUCHOMOV

Después del Pleno de semebre el Comité Central del PCUS (1953) se ha realizado un gran trabajo en el equipamiento de la agricultura, dijo Pavel Kuchomov. Actualmente la industria soviética produce más de quinientos tipos de máquinas y mecanismos para la agricultura, dijo Kuchomov.

Una sociedad creada el año pasado, tiene la responsabilidad del desarrollo de la ingeniería de la agricultura, suministrarle maqui-

nas, por la generalización e introducción de experiencias de los mejores mecánicos.

En la actualidad existen en la URSS más de 3 mil ochocientos secciones de estaciones de tractores y 3.800 talleres de reparación. La sociedad se ocupa también de la elaboración de los fertilizantes orgánicos-minerales locales, presta ayuda a las haciendas en los procesos de los trabajos mecanizados, en las granjas ganaderas, en la electrificación.

Al mismo tiempo Kuchomov indicó la existencia de defectos en la organización de la reparación de las máquinas agrícolas, en particular en lo alto de su costo. Es necesario aumentar la producción de las piezas de repuesto, cuya demanda no se satisface completamente.

El Pleno formó bajo la presidencia de Nikita Jruschov una comisión para preparar el proyecto de resolución del Pleno en la cuestión debatida.

INTERVENCION DE MURISEV

Alexander Murisev, primer secretario del Comité Regional del Partido de Kuibishev sugirió el proyecto para la irrigación de 4 millones trescientas mil hectáreas de tierras áridas del área

del Volga fuera revivido.

Este proyecto fue adelantado en los años treinta y contemplaba el bombeo de agua del Volga para una red de canales de corrientes por gravitación. En ese período el proyecto resultó imposible de ser construido.

Ahora, dijo Murisev, que se han construido las represas mayores del mundo sobre el Volga y tenemos las máquinas de construcción necesarias, este proyecto es realizable. Según estimados de los especialistas, la irrigación de sólo el catorce por ciento de la tierra cultivable hará posible aumentar la producción agropecuaria en un 44 por ciento. Los gastos de todas las instalaciones de irrigación (en la región de Kuibishev) se pagarán en dos años y medio a partir del inicio del cultivo de las áreas irrigadas.

La planta de tractores de Minsk está aumentando constantemente la producción de tractores de ruedas y el promedio de capacidad de la planta será sobrepasado considerablemente este año, dijo Boris Sivak, director de la planta. En total en el curso de siete años que terminan en 1955 se producirán más de trescientas sesenta mil máquinas. Los tractores biolerrusos se exportan a numerosos países.

China reconoce al nuevo Gbno. de Birmania

PEKIN, 8 (SINJUA).—El Ministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Chen Yi, envió un mensaje al Ministro de Asuntos Exteriores del gobierno de la Unión Birmana U Thi Than, informándole que el gobierno chino ha decidido reconocer el nuevo gobierno de Birmania. El Ministerio de Asuntos Exteriores de la Unión Birmana, en una nota entregada el 3 de marzo a la Embajada de la República Popular China en Birma-

nia, dió a conocer una declaración acerca de la política exterior seguida por el Consejo Revolucionario y por el gobierno de la Unión Birmana, y expresó el deseo del nuevo gobierno de la Unión Birmana, de fortalecer las existentes relaciones amistosas con todos los países. El Embajador chino en Birmania, Li Yi-Mang, visitó ayer al Ministro del Exterior de la Unión Birmana y entregó una nota de respuesta, manifestando que el gobierno chino desea también mantener y fortalecer las relaciones amistosas con Birmania. El Embajador chino entregó también el mensaje del Ministro del Exterior, Chen Yi. El texto del mismo dice: en nombre del gobierno de la República Popular China, tengo el honor de informar a Vuestra Excelencia que el gobierno chino ha decidido reconocer al nuevo gobierno de Birmania. Estoy convencido de que, siguiendo el reconocimiento de nuestro gobierno a vuestro gobierno, la amistad y cooperación entre los gobiernos y pueblos de China y Birmania se fortalecerán y desarrollarán aun más sobre la actual buena base.

"ADELANTE"

DIRECTOR
Mario Solís P.

ADMINISTRADOR
Rodrigo Carvajal

APARTADO 2009

IMPRESO

IMPRENTA ELENA S. A.

EL SALVADOR Y SU REALIDAD

País semi-feudal y semi-colonial

El Salvador —cuya economía se desarrolla en el marco de un atraso social impresionante— está catalogado, según el lenguaje convencional de los organismos internacionales, como un país subdesarrollado; subdesarrollo que se objetiviza en una estructura semi-feudal agraria y una industria muy incipiente. El Salvador produce materias primas agrícolas para la exportación (café, algodón, fundamentalmente) e importa los principales productos para su consumo interno. La fuente de sus ingresos monetarios exteriores depende esencialmente del café que "ha sido siempre la fuente predominante de divisas, y en general ha representado del 80 por ciento al noventa por ciento de las ventas al exterior".

La deformación de su economía, iniciada desde la penetración imperialista anglo-norteamericana de fines de la centuria pasada, se halla unida a un atraso de siglos en las relaciones de producción existentes en el campo. En El Salvador los remanentes feudales son profundos y constituyen el obstáculo principal para su desarrollo. Dos son los grandes problemas que deben resolverse: el monopolio de la tierra y las relaciones feudales de producción. Referente a lo primero, precisa enfatizar que El Salvador es uno de los países que América donde la concentración de la tierra en pocas manos es mayor. Las masas de pequeños agricultores, que poseen explotaciones hasta de dos hectáreas, disponen apenas del 5 por ciento de toda la tierra, mientras unos cuantos grandes terratenientes disponen de la misma tierra en esta forma: el 1 por ciento de ellos posee más del 50 por ciento de la tierra. Asimismo, millares de familias no poseen nada o son dueñas de mínimas parcelas que no les permiten vivir. Referente al segundo problema, o sea el de las relaciones feudales de producción, es suficiente expresar que dominan en el campo salvadoreño el arrendamiento de la tierra pagado con censos y alquileres altísimos, la aparcería, el colonato (especie de servidumbre) y el trabajo familiar e individual. A esto, deben agregarse las formas económicas y extraeconómicas de sometimiento del campesinado a la férula de los terratenientes; constituyen costumbres secularizadas las deudas familiares transmitidas de generación a generación y que ejercen grave lesión sobre la vida del campesinado, lesión que se ve agravada por la diaria acción compulsiva de la Guardia Nacional (institución de policía rural que nació como una copia fiel de la Guardia Civil Española), las patrullas militares, los Alcaldes Municipales y los comisionados cantonales. Todas estas arbitrariedades están institucionalizadas por la Ley Agraria, la cual llega incluso a justificar el acto de dar muerte a quien sea sorprendido invadiendo propiedad ajena.

Es cierto que existen explotaciones agrícolas capitalistas, como las cafetaleras; pero debe señalarse que para tales explotaciones se aprovecha la mano de obra abundante y barata de las capas campesinas agobiadas por los remanentes feudales. En plena época de la cosecha del café, "casi la quinta parte de la fuerza trabajadora total del país se ocupa en el sector cafetalero".

Las fincas cafetaleras dedicadas a la producción comercial suman 19,189 y cubren una extensión de 136,825 hectáreas; el 88.2 por ciento de dichas fincas cubre el 22.2 por ciento de las tierras; el 9.7 por ciento cubre el 34.9 por ciento de las mismas tierras; y solamente el 2.1 por ciento de esas explotaciones abarca el 42.9 por ciento de dichas tierras.

En El Salvador existen 150 beneficios que convierten en café oro exportable, el café en uva. "Más o menos la mitad de la cosecha se beneficia en sólo diez de ellos". Este último dato nos revela el papel que desempeñan los beneficiadores de café (que son parte de la burguesía intermediaria) en la economía salvadoreña.

Se agudizan los conflictos agrarios en Nicaragua

Dos delegados de los campesinos del Departamento de Chinandega visitaron al Presidente Luis Somoza, para exigirle cumplir una promesa hecha hace varios meses, según la cual les serían entregadas seis mil manzanas de tierra de unas fincas adquiridas por el Estado, con el pregonado propósito de "comenzar a resolver el grave problema agrario existente en Nicaragua", promesa que hasta la fecha continúa sin cumplirse.

Hablando para la prensa los delegados campesinos, Mónico Avilés Martínez y Eufasio Cáceres expresaron que en Chinandega existe gran inconformidad por el incumplimiento presidencial, como porque sólo serán distribuidas tres mil manzanas en vez de las seis mil prometidas, debido a que "los comisionados están dando a dichas tierras un rumbo distinto del señalado en la escritura que figura en el registro" y a que una gran parte de las mismas están acaparadas por los terratenientes.

Además, dijeron que el proyecto era entregar las seis mil manzanas en tre 899 familias campesinas, pero de acuerdo con lo denunciado sólo la mitad les sería entregada.

igual número de familias.

Avilés Martínez y Cáceres manifestaron, además, que les urge la entrega de dichas tierras por la proximidad del invierno. "Es necesario —dijeron— prepararlas para la siembra aprovechando lo poco que queda del verano y con el propósito de garantizarnos las cosechas del año. Si no las trabajamos ahora, no tendremos qué comer, mientras nuestros familias están muriéndose de hambre, lo que podría llevarnos a la desesperación".

Ellos también se quejan del poco interés que para su agudo problema demuestra tanto el presidente Somoza, como los ingenieros y burócratas encargados de la distribución.

Chinandega, lo mismo que Subtiava, en León, y Escalantillo, en Rivas, han sido en los últimos meses centros de rebeldía, donde los campesinos se han lanzado a conquistar las tierras por la fuerza y donde la guardia nacional ha tenido que usar sus armas para sofocar el movimiento. En Escalantillo, por ejemplo, recientemente hubo varios heridos y un muerto, en el choque entre las autoridades y los campesinos.

Opresión contra campesinos en Sarapiquí

El señor Alexis Gutiérrez Herrera nos ha enviado una carta para informar de un caso de injusticias cometidas por los terratenientes en Sarapiquí. El caso ocurre en un lugar llamado La Cangreja de la región de la Virgen.

Alejandro Urcuyo, dueño de latifundios que se prolongan hacia Costa Rica desde territorio nicaragüense, incluyó hace algún tiempo las tierras ocupadas por Cornelio Vásquez, Leonidas Ulloa, Francisco Martínez y otros, dentro de los linderos de su finca. Cuando lo hizo, les dijo que podían permanecer allí todo el tiempo que quisieran, pues él no les molestaría en absoluto. Ellos y la persona que les traspasó el derecho de posesión, tienen más de diez años de poseer las parcelas. Pero Urcuyo se aprovecha porque sabe que algunos tienen proble-

mas de Migración y no pueden protestar públicamente o acudir a las leyes.

Según nuestro informante, quien aparece como gerente de la firma de los Urcuyo es el Presidente de la Asamblea Legislativa, Lic. Mario Leiva, lo cual facilita mucho a los latifundistas su maniobra para echar a los campesinos pobres de allí.

Valiéndose de legalismos, quizá es posible que los Urcuyo y su aliado y pariente Leiva, puedan echar a los ocupantes de sus parcelas. Lo cual no querrá decir que tal proceder sea justo ni mucho menos. Este es un caso más que nos habla de la necesidad urgente de hacer en Costa Rica una Reforma Agraria Radical, que arranque la tierra de manos de los latifundistas y la entregue en forma gratuita a los campesinos.

Hacen negocio con la salud del pueblo

Hemos llegado a la conclusión de que, con sólo poner orden en el negocio de las medicinas, podría bajarse mucho su costo en el mercado nacional. Según datos que tenemos en nuestro poder, buena parte de la culpa en el fenómeno del alto costo de los medicamentos la tiene el desorden del sistema capitalista y la propaganda de hábitos que hacen los monopolios imperialistas a sus productos. Veamos algunos ejemplos.

En las farmacias encontramos tiamina "Abbott" a 8,10 el frasco, y tiamina "Thilo" a 2,00. La primera de procedencia yanqui y la segunda alemana. Son iguales. Producen el mismo efecto. Pero una vale cuatro veces más que la otra. Si el médico receta tiamina "Abbott", el farmacéutico debe vender eso, porque él no tiene autoridad para cambiar por otra, aunque vea que el paciente hace un enorme sacrificio para pagar los ocho colones. Y el médico receta aquello, porque los laboratorios "Abbott" hacen una fantástica propaganda a sus productos, y los médicos no están obligados a conocer todos los tipos de medicamentos que hay en plaza. De ese modo, este consorcio mundial de la medicina hace vender su producto a ocho colones. En ese alto precio el paciente paga la propaganda, el visitador médico y los lujos de todas clases. Cuando llega un producto nuevo, la empresa manda a los visitadores, por ejemplo, seiscientos frascos para que regalen a los médicos como propaganda. Pero luego incluye el precio de esta propaganda en sus facturas a los farmacéuticos o a la casa importadora. Este es sólo un ejemplo. Veamos otros. La Sulfasuxidina de la firma "Sharp and Dome", vale 0,25 la pastilla. El suxinil sulfatiazole, que es exactamente lo mismo, vale a 0,15 la pastilla. En el primero, el exceso de precio paga el nombre del patentado y la propaganda.

El Teragram (vitaminas de la casa Squibb), vale 17,10 el frasco. La fórmula terapéutica de vitaminas de los laboratorios "Sukia" (nacionales), vale 9,00. Véase la diferencia y el producto es de iguales resultados. Pero la propaganda hace que en la mayoría de los casos el médico mande

comprar Teragram.

Hay una medicina para curar las infecciones intestinales. Como se sabe, el quince por ciento de las personas mueren en Costa Rica de ese mal. El 38 por ciento de los muertos de este país son niños menores de un año, y la mayoría mueren de infecciones gastrointestinales. Pues bien, esta medicina hecha de suxinil sulfatiazole con pectina y podría ser comprada a 11,35 el frasco de cuatro onzas. Pero si el farmacéutico comprara los productos por separado y la hiciera, se podría vender a 7,00.

Hay otro producto patentado, que sirve también para ese tipo de infecciones. Se llama Streptomagma, y vale 19,35 el frasco. Pues bien, si el farmacéutico comprara sus ingredientes por separado y los mezclara, podría venderlo a 6 colones.

En muchos casos, se da cuenta uno de que el desorden del sistema capitalista en que vivimos es el culpable de lo que ocurre. Hay productos de idéntico valor curativo hay en el "benzetacil" y el "lentocilin" que valen el primero 8,30 y el segundo 3,85.

Si el médico receta el primero, el farmacéutico tiene que venderlo aunque le duela estar prácticamente engañando al enfermo.

Otro caso es el del "entozyme" y el "tractin", que valen respectivamente 9,75 y 6,00 a pesar de que sus efectos son iguales.

Los laboratorios nacionales podrían preparar gran cantidad de fórmulas de uso corriente, pero tienen que desecharlas debido a que los médicos, atrofiados por la propaganda, insisten en recetar únicamente el producto extranjero.

Por supuesto, eso no es todo. Hay médicos que han hecho inversiones en casas importadoras de medicinas, y, naturalmente, recetan tan sólo el producto que a ellos les conviene como negocio.

Por otra parte, los laboratorios nacionales no se atraven a hacerle frente a los grandes consorcios de la medicina, porque ellos tienen que comprar muchos de sus productos para mezclarlos aquí o para trabajar en la elaboración de otros medicamentos.

De todo esto sacamos varias conclusiones. En primer lugar, vemos que si bien es cierto que la desvalorización de la moneda provocó el alza de precios en las medicinas, también es cierto que con sólo controlar este desorden que hemos explicado, podría aliviarse al pueblo la carga. Por otra parte concluimos en que, si hubiera una sana política de defensa de la industria farmacéutica nacional también podría abaratare apreciablemente el precio de muchos medicamentos. Y finalmente concluimos en que, si el Estado tomara en sus manos todo el problema, es muy probable que el costo de las medicinas se redujera en porcentajes asombrosos. En Cuba, por ejemplo, se dió el caso de inyecciones que antes, bajo la explotación imperialista, valían 20 pesos, y al importarse del socialismo, resultó que valían 20 céntimos. Ese era su costo real.

En su esencia, el problema de las medicinas es el problema del imperialismo, el problema de la economía capitalista que no produce para curar al pueblo sino para hacer jugosas ganancias. Es el formidable negocio de las enfermedades.

Contra el alza de tarifas en los autobuses

Redactor del semanario "ADELANTE", recorrió el vecindario de Hatillo y se encontró a la señora Felicia de Camacho recogiendo firmas en un memorial de protesta contra una posible alza en los pasajes de los autobuses.

—¿Cómo le va, señora en esta campaña?

—Muy bien, señor; todas las señoras quieren firmar el memorial. Usted comprende que en este asunto no hay color político que nos divida, pues a todas nos interesa por igual ayudar a detener un nuevo aumento en el costo de la vida.

—Aquí tiene usted la gran lista de firmas. Nos gustaría que ustedes hicieran una referencia sobre esta campaña, pues la mayoría de los periódicos guardan

silencio, prefieren defender los intereses de los empresarios que los del pueblo.

He aquí la protesta de las señoras de Hatillo:

"Nos oponemos rotundamente a una nueva alza de los pasajes de autobuses interurbanos. No queremos que sobre nuestros presupuestos familiares recaiga la solución de los problemas de los empresarios de camiones. Estamos dispuestas a luchar para detener esa amenaza que perjudica en gran medida los intereses económicos de nuestras familias.

Por Comité de Hatillo,

Felicia Camacho, Ana Pérez, Betty de Castro, Elda de Camacho y siguen 48 firmas más.

Radio Habana-Cuba

LAS TRANSMISIONES DE RADIO HABANA CUBA SE HACEN A LAS HORAS Y FRECUENCIAS SIGUIENTES:

A PARTIR DE LAS TRES DE LA TARDE

(Hora de Costa Rica)
en 49, 31 y 25 metros

A PARTIR DE LAS DIEZ DE LA NOCHE

(Hora de Costa Rica)
en 49 metros como transmisión única porque cesan todas las demás a esa hora

Perderá la cabeza quien meta la mano en Cuba

Fidel Castro —hablando en nombre del Gobierno Revolucionario de Cuba— anunció un racionamiento de alimentos que se va a poner en práctica en ese país. Los cables han transmitido, tendenciosamente, las palabras de Fidel y los periódicos pro-imperialistas lo han explotado con regocijo y con mala fe en un afán de dar la sensación de que la Revolución Cubana está hundiéndose. En nuestro país el periódico La Nación no se limitó a comentar el discurso de Fidel. Aprovechó la oportunidad para pedirle a los países del continente que se lancen sobre Cuba y restablezcan en ese país el dominio de los monopolios. Este editorial de La Nación fue comentado por el Lic. Manuel Mora Valverde para nuestro periódico en los siguientes términos:

“El señor Castro Beeche pertenece al grupo de gentes que en América Latina andan buscándole cuatro pies al gato. Para congraciarse con el Departamento de Estado exigen todos los días, desde los periódicos que dirigen, la invasión a Cuba. Creen, los muy ingenuos, que si ese acontecimiento se produce ellos van a contemplar muy tranquilos los sucesos sin el menor peligro de que el fuego alcance sus aleros. Pero andan equivocados. Desconocen por completo el valor y el sentido de las grandes transformaciones históricas que están produciéndose en todas las latitudes de la tierra. La famosa y tenebrosa Santa Alianza del siglo pasado no pudo detener el avance de la Revolución Liberal, ni con dinero, ni con cañones, ni con torturas. La Santa Alianza de los tiempos modernos cuya cabeza directora está en Wall Street tampoco podrá detener el avance de la Revolución Socialista en ningún lugar del planeta. Fracasarán como fracasaron Hitler y Mussolini. El señor Castro Beeche parece muy entusiasmado con el poderío militar de los Estados Unidos. Pero la verdad es que tiene muy malas noticias del poderío y de la conciencia de los pueblos que viven bajo el dominio colonial. Cuando los cañones de los Estados Unidos disparen sobre Cuba nuestro Continente entero se incendiará, porque el pueblo cubano no está solo, y el incendio se convertirá en Tercera Guerra Mundial.

Esta sería una tragedia sin precedentes en la Historia que sólo los irresponsables o los ciegos pueden anhelar. Y se equivocan los que supongan que podrán presenciar la tragedia como desde un palco, entre sorbos de whisky y carcajadas de satisfacción. Tal como están planteadas las cosas, en estos momentos sólo un camino hay para defender la paz mundial: la coexistencia pacífica de los dos sistemas en que está dividido el mundo y al respeto al derecho de autodeterminarse de todos los pueblos. Que cada pueblo se dé el régimen que quiera sin que los otros interfieran en su vida interna. Y en el caso de Cuba, que dejen al pueblo cubano decidir su suerte. Que nadie meta sus manos en Cuba porque con toda seguridad perderá no sólo las manos sino también la cabeza.

Afirma el editorialista de La Nación que el pueblo cubano está amenazado por el hambre. Si esto es así, todo se reduce a esperar a que el propio pueblo cubano actúe. Un pueblo muerto de hambre, sobre todo si es valiente como el cubano, no se aguantaría al Gobierno que le ocasiona esa hambre. Afirma también el editorialista que la isla de Cuba es un arsenal, que el gobierno da rifles en vez de pan. ¿Entonces por qué preocuparse? ¿Por qué pensar en invasiones a Cuba? Un pueblo con hambre y con armas no necesita de héroes foráneos que lo defiendan.

En cuanto al racionamiento que le sirve de base al editorialista para levantar una proclama de guerra conviene que se sepa lo siguiente. En Cuba se han producido dos fenómenos: un bloqueo económico de los Estados Unidos y de otros países satélites y una alza formidable de la capacidad de consumo del pueblo. El bloqueo ha provocado escasez temporal de ciertos artículos. Esto no puede atribuirse a fracaso del régimen cubano. Y el aumento de consumo hace insuficientes los stocks existentes. Si en Costa Rica todo el pueblo pudiera consumir la manteca, la leche, la carne y el pan que necesita, el Gobierno tendría que racionar esos artículos. El pueblo de Costa Rica no come

carne, no bebe leche, no consume suficiente pan. Esos alimentos apenas llegan a las mesas de los ricos y de ciertos sectores de la clase media y de la clase trabajadora. Las grandes masas se alimentan de frijoles y plátanos zancochados. Las grandes masas populares nuestras no usan calzado, ni vestidos de casimir, ni telas finas ni muchísimos otros artículos tan importantes para el confort de los seres humanos. El pueblo de Costa Rica vive racionado, pero el racionamiento no procede de ningún plan del Estado sino de la anarquía del régimen económico y de la explotación del pueblo por los ricos y por las compañías extranjeras. El racionamiento está en los salarios. Los salarios no alcanzan para comprar lo que se necesita y el pueblo no compra. En Cuba, bajo el nuevo régimen, las grandes masas que antes no consumían se han incorporado al consumo. Los obreros y los campesinos y la misma clase media ganan para comprar carne de res, grasa, pollo, arroz, mantequilla, trajes, calzado, etc. Es natural que Cuba se haya encontrado de pronto con que si no multiplica la producción no puede responder a las necesidades crecientes de un pueblo que mejora todos los días su poder adquisitivo. Así se explica el racionamiento, que será temporal, porque antes de muy poco tiempo Cuba estará cubriendo su consumo y disponiendo de excedentes para exportar. Quien tenga ojos para ver que observe lo que está ocurriendo en el mundo socialista. Los energúmenos al servicio del imperialismo ya se cansaron de hablar de hambre en Rusia porque los hechos y las estadísticas auténticas demuestran que en Rusia y en los países socialistas hay abundancia y no escasez. Si el régimen socialista fuera un régimen fracasado, los Estados Unidos y los países imperialistas no estarían en los apuros en que los vemos. En cuarenta años ya se habría hundido el régimen socialista de la Unión Soviética. Pero no sólo no se ha hundido sino que se da el lujo de ofrecer a todos los países subdesarrollados comprarles todos sus productos y suministrarles maquinaria y mercancías a precios bajos, mediante empréstitos a largo plazo y con intereses bajos y sin condiciones políticas. Los Estados Unidos no pueden hacer eso. En vez de comprarnos café nos aconsejan destruir cafetales. Y para comprarnos unas toneladas de azúcar nos obligan a comprarles lo que ellos no pueden consumir ni vender no obstante que tienen seis millones de desocupados. Pero volvamos a lo del racionamiento. Quien quiera hacer números serios con base en el discurso de Fidel Castor podrá constatar lo siguiente; que el pueblo cubano, a pesar del racionamiento podrá vivir mejor que la gran mayoría del pueblo costarricense. Comerán carne de res y de pollo, los trabajadores cubanos, muchas veces por mes. Los trabajadores costarricenses apenas consumen esos artículos unas cuantas veces por año cuando les va bien. Desde luego cuando hablo del pueblo costarricense no estoy pensando en el Sr. Castro Beeche ni en sus compañeros del Club Unión quienes comen pollo trufado cada vez que les da la gana y no lo bajan con agua sino con los más ricos vinos europeos de que están bien surtidas su bodegas. Es curioso oír a estos señores lamentándose del racionamiento impuesto por el Gobierno Revolucionario al pueblo de Cuba y haciéndose de la vista gorda frente a la miseria en que está debatiéndose el pueblo costarricense.

La muerte de don Víctor Mora Calderón

Ha muerto don Víctor Mora Calderón, amigo muy apreciado nuestro. A través de su vida se distinguió como un activismo y honorable empresario. Lo caracterizó también su posición pro-fresita en todo lo referente a los problemas económicos y sociales. Siempre estuvo de parte del pueblo. Don Víctor fue el padre de un compañero muy querido de

todos que es Víctor Mora, ex-candidato a diputado del Partido Acción Democrática Popular por la provincia de Puntarenas.

Por sus virtudes y por su espíritu de lucha y trabajo, don Víctor era hombre estimadísimo por lo que su muerte ha sido profundamente sentida. Para sus familiares, nuestro sincero mensaje de condolencia.

FABIAN DOBLES CONTESTA AL FASCISMO

La destitución del conocido escritor y poeta Fabián Dobles del puesto que ocupaba como profesor de lenguas en el Liceo de Costa Rica ha impresionado profundamente a los hombres honrados de nuestra patria, y ya se está gestando un gran movimiento de solidaridad con el Profesor Dobles frente a la persecución fascista. Estudiantes, obreros, intelectuales y en fin, gentes de todas las clases de nuestra sociedad, se aprestan a dar una batalla por el derecho a pensar libremente, que ha sido tradicionalmente respetado en Costa Rica y todos están contribuyendo para financiar la lucha.

Reproducimos el alegato que para iniciar su lucha, hizo Fabián Dobles ante el Servicio Civil:

DIRECCION GENERAL DEL SERVICIO CIVIL:

Yo, Fabián Dobles Rodríguez, mayor, costarricense, casado, profesor y bachiller en leyes, vecino de El Zapote, distrito V del Cantón de San José, con cédula de identidad número 116,2262, respetuosamente vengo a decir:
El sábado de la semana pasada, en momento en que me encontraba en el Consejo de Profesores del Liceo de Costa Rica, recibí el telegrama cuyo texto copio: "Ruégole tomar nota usted queda suspendido servicio como Profesor Liceo Costa Rica a partir 9 de marzo. Atte. Flora Rojas Van Dyck Inspectora Administrativa de Enseñanza Media".

Ayer lunes busqué a la firmante del telegrama para conocer las razones de la suspensión. La señorita Rojas se limitó a informarme que se trataba de una orden superior, la cual se fundamentaba en el hecho de que yo hubiera visitado Cuba en el mes de enero del año en curso. Pero se negó a darme esas razones por escrito. Ya al despedirme me agregó: "hay otras quejas contra usted". Al mismo tiempo me aconsejó que tomara el camino que mejor me pareciera.

Desde luego, sólo dos caminos tengo: el marcado por la Ley de Servicio Civil, y el que me marca mi conciencia: recurrir a la opinión pública democrática dando a conocer

este atropello que parece ser el comienzo de toda una campaña de persecución bruta, típicamente fascista, para amordazar la libertad de conciencia en nuestro país.

Como el Ministerio de Educación Pública está obligado a someter el caso a conocimiento de esa Dependencia, he resuelto adelantarme a exponer las siguientes razones:

MI VISITA A CUBA:

Es cierto que visité Cuba en el mes de enero de este año respondiendo a una invitación del Comité de Amigos de la Revolución Cubana. Ciertamente que simpatizo sinceramente con esta Revolución, sobre todo después de que mediante un contacto directo con firmé plenamente que es falsa y calumniosa la propaganda que viene haciéndose contra ella. Pero ¿no soy yo, acaso, un hombre libre? ¿No me garantiza la Constitución Política el derecho de trasladarme a donde me plazca y de pensar sin carlancas medievales? ¿No son éstas, garantías conquistadas por todos los pueblos civilizados a través de grandes luchas, y en nuestro país mediante la lucha de varias generaciones a las cuales pertenezco yo y pertenecen mis antepasados? Ninguna regla existe, ni en los Códigos vigentes, ni mucho menos en la Constitución Política, que permita sancionar a un profesor por visitar a determinado país o por pensar de determinada manera.

Y aquí quiero dejar constancia de una cosa. No fui sólo a Cuba sino acompañado de mi hija Catalina. Esto prueba mi convicción honrada de que la Revolución Cubana ni es fuente de crímenes ni de corrupción política.

MI ACTIVIDAD COMO PROFESOR:

Desde 1959 venía desempeñando el cargo de profesor de inglés en el Liceo de Costa Rica. Mis calificaciones son de "excelente" y "muy bueno". No existe una sola queja concreta contra el modo de conducirme frente a los alumnos ni contra mi integridad moral. Nunca he usado la cátedra para hacer política de ninguna especie. Nunca la he utilizado

para difundir o propiciar ninguna ideología política, ni siquiera a la Revolución Cubana. Me limité siempre a dar mis clases, a desarrollar hábitos de estudio, de investigación y de optimismo, y a ayudar a mis alumnos en sus problemas personales cuando ellos así me lo solicitaron. Por tanto, ni mi viaje a Cuba, ni mi modo de pensar, constituyen base legal o moral para que se me prive del profesorado de inglés en el Liceo de Costa Rica.

MIS IDEAS:

Soy socialista y como tal acepté el cargo de Presidente del Partido de este nombre, que hubiera intervenido en las últimas elecciones de no haber sido ilegalizado por maniobras de carácter electorero. Amo profundamente las buenas tradiciones democráticas de nuestro pueblo. Quiero para mi Patria un régimen de libertad, bienestar y cultura. Precisamente por todo eso soy socialista. Me precio de ser un hombre culto y puedo afirmar que mis convicciones nacen de la observación y del estudio y no de la propaganda que difunden por el mundo las grandes fuerzas económicas que impiden a la sociedad humana evolucionar. Tengo capacidades para extraerle al medio en que vivimos las ventajas que muchos mentecatos le extraen hasta lograr pasarla como reyes. Pero prefiero vivir modestamente y sufrir la eterna persecución de las fuerzas retrógradas con tal de mantener sana y alegre mi conciencia. No soy ni seré nunca un peligro para el régimen democrático ni para la tranquilidad de mi pueblo. Pero, aunque respeto el criterio ajeno, y especialmente el de mis alumnos, nadie logrará nunca obligarme a decir que lo oscuro es claro, o que el crimen es virtud, o que la miseria de los pueblos es obra de la voluntad divina. Que digan eso quienes tienen ojos y no ven, o los que pudiendo ver carecen de conciencia clara de sus deberes humanos.

MIS ANTECEDENTES:

He procurado honrar a la Patria con mi trabajo literario. Mis obras han merecido

elogio y nunca execración, tanto dentro como fuera del país. Esas obras reflejan mi pensamiento y son la mejor prueba contra quienes quieren condenar al hambre a mi familia. Varios libros en el género narrativo y en poesía he escrito, los cuales me han dado satisfacciones personales, mas ningún beneficio económico. Son "Ese que Llaman Pueblo", "Aguas Turbias", "Una Burbuja en el Limbo", "La Rescoldeira", "El Sitio de las Abras", "Tú, Voz de Sombra", "Verdad del Agua y del Viento", "Historias de Tata Mundo", "El Maijú y otras historias de Tata Mundo", "El Jaspe", "El Yarguá", "Los Leños Vivientes". En Costa Rica obtuve el primer premio de novela en dos oportunidades, en certámenes a que concurren escritores de todas las ideas. En Guatemala obtuve premios de novela y de poesía en escala centroamericana. En las Universidades estadounidenses se usa el libro del profesor Charles E. Kany, "American-Spanish Syntax", que analiza formas vernáculas de América Latina y en el cual se recoge gran número de citas de mis obras. Publicaciones de la Unión Panamericana me han hecho el honor de incluirme entre los mejores escritores de América y varios de mis cuentos han sido divulgados en esas y otras publicaciones, que circulan internacionalmente. Algunos que hoy son catedráticos norteamericanos de literatura han elaborado sus tesis basándose en libros míos. En Italia se montó en película mi cuento "Matatigres". Enciclopedias como Uteha y Herder no ignoran mi modesto aporte a las letras patrias. Tengo obra inédita en proceso de trabajo. Pero hago todas estas citas no por afán de abanicarme. La vanidad entorpece no es mi lado flaco porque si lo fuera ya me habría acomodado a todas las irregularidades del ambiente en que me muevo. Menciono mis obras porque ellas son como lo dije el reflejo de mi pensamiento. Si mi pensamiento fuera malsano mi obra literaria no habría merecido la acogida a que he hecho referencia. He usado mi pluma para ayudarle a mi pueblo y no para corrom-

(—Pasa a la Pág. 15 —)

Obreros municipales se unifican para exigir pago puntual

Los cuatro sindicatos que hay en la Municipalidad de San José y que en conjunto reúnen a 1.500 empleados, han logrado unificarse alrededor de una reivindicación concreta, cual es la de exigir de la Corporación el pago puntual de sus salarios.

Como se sabe, ante la aguda crisis fiscal que vive el país no ha sido posible entregar a la Municipalidad ciertos impuestos que, aunque son cobrados por el Gobierno, tienen como destino las arcas municipales. Debido a esto los pagos de planillas se han atrasado en más de una ocasión

hasta perjudicar seriamente la economía de los trabajadores.

Al cerrarse nuestra edición, la Municipalidad estaba tratando de conseguir dinero prestado con el Banco Nacional para remediar el problema inmediato. Los obreros amenazaron con ir a un paro total de actividades, lo cual sería gravísimo. Se suspenderían entre otras cosas, el suministro de agua a la capital y la recolección de basuras. Los cuatro sindicatos municipales están firmemente unidos alrededor de este problema, y se sabe que aunque la Municipalidad puede por ahora pagar,

dentro de quince días volverá a presentarse la misma situación. Los obreros por eso están forta-

leciendo su unidad en la lucha, a fin de exigir que se les atienda puntualmente.

La muerte de Francisco Loáiciga Paniagua

En días anteriores fue muerto en Puerto Cortés el valeroso luchador Francisco Loáiciga Paniagua. Esta publicación sobre su muerte se da con retraso por haber llegado tarde los datos concretos sobre el dolorosa acontecimiento. Loáiciga fue muerto de un tiro en la espalda, en momentos en que se disponía a realizar un deslinde de sus tierras y las de los hermanos Quirós. Cuando nuestro buen amigo llegó al lugar donde debía encontrar a sus vecinos, en la montaña, recibió un tiro en la espalda.

Loáiciga no llevaba arma de ninguna clase. Solamente un machete para hacer la trocha y sembrar los mojones.

El muerto fue siempre un valiente luchador y gran amigo de la Revolución Cubana. Siempre estuvo al lado de los trabajadores bananeros en su lucha contra la United y contra los cipayos vendepatrias. Era hombre amante de la libertad, la cultura y

el progreso. Su muerte, como lo dijimos en el caso de Adalia Barrantes, tiene mucho que ver, aunque sea en forma indirecta, con la feroz campaña de persecución mackarthysta desatada por el imperialismo y sus aliados de la oligarquía criolla, que envenena el ambiente y hace pensar a ciertas personas que hacer daño o matar a un izquierdista no es un crimen.

Nuestro corresponsal en Puerto Cortés dice en la carta que informa del hecho: "Su desaparición deja un gran vacío en las filas del movimiento obrero, difícil de superar. Con mucha frecuencia decía Loáiciga: "La Revolución Cubana es nuestra propia revolución y por eso tenemos que amarla, y defenderla de las garras del imperialismo yanqui".

Para la compañera y los hijos del compañero Loáiciga, nuestro más sentido mensaje de condolencia.

Sociedad de Amigos de Rev. Cubana trabaja con empeño

Nos comunica nuestro corresponsal en la Sociedad de Amigos de la Revolución Cubana, que ese organismo está actualmente haciendo un gran trabajo de reorganización. No sólo está organizando comités en los barrios, provincias y cantones de todo el país sino que le ha pedido a todos sus amigos que en forma revolucionaria se constituyan en comités, y notifiquen simplemente a la Sociedad de la medida tomada. De modo que, en cualquier lugar donde haya más de tres amigos de Cuba, sea escuela, taller, fábrica o barrio, deben constituirse inmediatamente estos comités para colaborar en las actividades de

defensa de la Revolución. En estos grupos el único requisito que se exige para ingresar es ser sincero amigo de la Revolución Cubana. No importa a qué partido pertenezca la persona ni cual sea su credo religioso o político. Sólo se le pide que mantenga ideas revolucionarias. m

Además, la Sociedad está tratando de hacer sus mítines cada día más atractivos, alegres y educativos, e invita una vez más a todos los simpatizantes de San José y de provincias para que asistan los viernes a las ocho de la noche al local situado en los altos de Las Antillas, Avenida 10.

FABIAN DOBLES...

per la conciencia de nadie. Discrepo de las ideas políticas de otros. Mas no pretendo imponerle las mías a nadie. Mis ideas políticas son limpias de cálculos, de rencores, de inten-

siones ruines. Son nobles, tal como he querido que sea mi vida. ¿Quién puede probarme lo contrario? Nadie. Entonces, ¿por qué se me arrebató una cátedra que he ejercido con competencia, dignidad y apego a la ley. ¿Es que estamos volviendo a los tiempos en que la conciencia de los intelectuales vivía supeditada a los intereses de los mercaderes?

pero lo más grave no está en el perjuicio económico que se le ocasiona a mi familia. Lo más grave está en el precedente que se sentaría de mantenerse este atropello. Una grave amenaza quedará colgando sobre miles de maestros y profesores a quienes se les podrá destituir cuando no quieran so meter su conciencia al criterio de los que mandan.

..Ruego a ese despacho pedir al Ministerio el informe de Ley y concederme la audiencia del caso. En su oportunidad daré las razones pertinentes de orden legal y ofreceré la prueba que convenga a mi derecho.

San José, 13 de marzo de 1962

GRAN FERIA

Sábado 17 de Marzo - 8 de la noche
en el Salón del Centro Obrero de Estudios Sociales

Rifas — Remates — Música — Baile — Alegría

Pase el mejor rato del Sábado 17 en esta alegrísima Feria

Hay de todo para todos

— Precios Módicos

AL DESCUBIERTO LAS CALUMNIAS DE PENELAS

"LA NACIÓN" INFORMA QUE LOS DIRIGENTES DE LA F.U.T.R.A. DEVENGAN SALARIOS MISERABLES

"La Nación" del jueves 15 de marzo trae una gacetilla perdida por ahí que en síntesis dice: que los obreros bananeros ascienden al número de 5.500 y que de este total, 800 están afiliados a la FUTRA. Luego agrega que como cada afiliado a los sindicatos de la Federación cotiza con cinco colones mensuales, entonces resulta que el total de los ingresos es de ₡ 4,000.00 por mes con lo que según el gacetillero no alcanza ni para pagar trescientos colones mensuales a cada uno de los quince funcionarios de la FUTRA. La moraleja de la gacetilla es sugerir que si la FUTRA subsiste es porque se la ayuda a sotenerse con recursos que no provienen de las cuotas de los afiliados.

Nos interesa reproducir esta información del periódico más conservador del país, porque ella desenmascara toda la falacia y la mala fe de Angel Penelas, el gachupín cagatinas de "La Prensa Libre", quien prevaliéndose de la inmunidad con que se puede calumniar a los dirigentes de la FUTRA con sólo calificarlos de "comunistas", ha venido afirmando en una campaña que libra desde las columnas de este diario y que paga la Compañía, que los líderes sindicales de la zona bananera viven como príncipes, recibiendo millones de colones procedentes de las cuotas de los sindicalistas. Ahora resulta, al decir de "La Nación", que los líderes sindicales reciben sueldos miserables, al punto de que el periódico no cree que puedan vivir de sólo ellos. — ¿En qué queda toda la campaña de Penelas? No está claro que este sucio y cobarde gacetillero no ha hecho más que engañar a la opinión pública costarricense para cumplir bien su papel de falderillo de la United?

Feluco Herrera

no paga las horas extra en Villa Neily

Desde hace mucho tiempo viene la empresa de FELUCO HERRERA LTDA. haciendo trabajar a un número de empleados 12 horas diarias sin hacerles el reajuste necesario que por ley les corresponde.

Los trabajadores desempeñan labores nocturnas, lo que quiere decir que se les está negando 6 horas diarias; además, estas horas tienen que pagarlas como salario extraordinario, ya que así lo estipula la ley.

Viene algo más: el 17 del mes en curso suspendió sin causa justificada a uno de sus trabajadores, éste como los demás se han apersonado ante el Inspector de Trabajo de Villa Neily. Después de varios días, el señor Inspec-

tor les dice a todos que el caso se encuentra todavía en estudio.

Como siempre el que gana es el capitalista, si no nos unimos para luchar juntos.

Como este asunto atañe directamente a un trabajador, y además en este centro de trabajo leen bastante ADELANTE, es que me he tomado la molestia de pedirle que me publique este artículo, para que se den cuenta los compañeros de este sector, que sus problemas son tomados en cuenta y que es el único órgano que hace públicas sus quejas, y al mismo tiempo para ver si las autoridades de trabajo se preocupan por hacer justicia y cumplir sus deberes.

Abelardo Méndez CASTILLO

PUNTOS
SOBRE LAS
IES... DE.

adelante

El capitalismo los hace y el imperialismo los junta

Por PEDRO PORRAS

Para planear dentro de la "alianza (pandilla) para el progreso" (de ellos y pobreza nuestra) la lucha contra el comunismo y contra la Revolución Cubana (planear el atropello de las libertades democráticas y de la soberanía de los países), están reunidos en Perú (nación de rancias aristocracias oligárquicas) los dirigentes de la socialdemocracia latinoamericana de derecha.

—000—

Al lado de ese plentosaurio prehistórico de la política criolla que es Víctor Raúl Haya de la Torre, ese nuevo latifundista hablantín que es José Figueres.

—000—

Junto al diputado venezolano que chorrea dólares y petróleo de la cabeza a los pies, el político nica que colaboró con los Somoza y que a última hora, porque no le dieron una embajada, es acoge al ancho redil de los "demócratas auténticos".

—000—

A la par del abogado de gran sentido práctico que es don Gonzalo J. Facio el poeta tarifado del Centro Cultural Panameño-Norteamericano que es Diógenes de la Rosa, oliendo diferente de como se apellida.

—000—

Se arrellanan en el asiento el ex-juez que se hizo rico al servicio de los grandes patronos y el representante de los sindicatos "democráticos", tipo Rerum Novarum, hermanados en la defensa del imperialismo.

—000—

El pueblo de Lima, sutil, indígena, debe estar pensando que el capitalismo los hace y el imperialismo los junta.

—000—

Su misión es dorar la píldora del imperialismo para que la bajen los pueblos. Lo malo es que los hechos de la vida diaria, objetivos y concretos, le raspan la capita dorada a la píldora.

—000—

A su "slogan" de "pan con libertad" responde su Sumo Pontífice, monseñor Rómulo Betancourt, con el hambre y la cárcel, la desocupación y el gendarme, el alto costo de la vida y el cierre de periódicos.

—000—

El Perú atraviesa por una crisis económica originada en el "dumping" algodón norteamericano. Toda su economía está a punto de desmoronarse porque la subvención que la Casa Blanca les pasa a los algodóneros norteamericanos, les permite competir deslealmente con Perú en los mercados internacionales.

—000—

Tampoco, precisamente en Perú van a poder predicar su "reforma" agraria con respeto a los grandes latifundistas criollos y norteamericanos, porque allí el ejército —tan cerril y tan fascista como la Guardia Nacional de Nicaragua— está matando metódicamente los pobres indios que ocupan las tierras que la "Cerro Pasca Copper Co" les robó.

—000—

De las "crueldades" (que son justicia legal, pública y pronta de la Revolución Cubana), tronará y trinará Gonzalo J. Facio. Es posible que hable del tema hasta por los codos. Pero no hablará de un sólo codo: de Codo del Diablo.

—000—

Eran el penúltimo argumento del capitalismo: enredar en vez de matar al pueblo. Como la vida está contra ellos, el último será el garrote mondo y lirondo (manganello, le decía Mussolini) sin los algodones socialdemócratas.

—000—

Se disfrazan de revolucionarios. ¡Vana ilusión! Los pueblos no los confunden ya con los verdaderos revolucionarios de América Latina, como no confunden la luz del sol, con los rayos que despide la lámpara de una tumba mortuoria.

Compre bonos del 10. de Mayo